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В обкоме КПСС
В обкоме КПСС состоялось совещание 

председателей окружных избирательных 
комиссий по выборам делегатов XXVIII 
съезда КПСС, председателей районных и 
городских избирательных комиссий по вы
борам делегатов областной партийной кон
ференции и членов обкома КПСС.

с  сообщением выступил 
М. С. Козырев, сек1>ета)рь 
обкома КПСС, председатель 
комисони по 0(рга1низац1ии 
выборов делератов областной 
партийной монфвреиции, 
членов обкома партии, деле
гатов XXVIII съезда КПСС.

Обсуждены нтош выдви
жения |Ка«дидат1ур, задачи 
по организации регистрации 
и голосования, подведению 
их итогов. Кандидатами для 
избрания- делегатами иакон
ференцию выдвинуто более 
700 человек. В этом числе 
40 рабочих (6,7 проц.), 105 
(15 проц.) женщин, 86 (12 
проц.) партийных работник 
ко®.

151 человек назван,в пер
вичных организациях «ан-

мунист имеет полное право 
и возможность непосредст
венно не только выдвигать 

‘-кандидатов, но я  избирать. 
Вариант избрания делегатов 
областной па1ртийН10й кон
ференции, съезда, членов 
обкома непосредственно в 
первичных партийных орга- 
низациях был одобрен боль
шинством коммунистов.

После регистрации- выдви
нутых кандидатур на основе 
имеющихся протоколов о 
выдвижении и согласия бал
лотироваться (для делегатов 
съезда письменного) описки 
|в)сех зарегистрированных 
товарищей должны быть 
опубттнованы в местной пе
чати с кратким сообщением 
биографичесиих данных. Не-

дидатами для -избрания де- обходи.мо о(ргаяизоватъ встре-
легатами предстоящего 
съезда, в том числе 5 рабо
чих, 8 женщин.

В состав обкома КПСС 
необходимо по норме пред, 
ста-вительства избрать 169 
человек. В партийных орга
низациях названо 3 ^  кан. 
дидат^чр. Рабочих — 15 (4,2 
проц.), женщин — 38 (10,7 
проц.).

На пост -первого и других 
секретарей с^ о м а  партии 
предложено 23 кандидату, 
рьц.

Участники совещания от- 
м;етили особенность нынеш
них вьгборов. Они носят глу
боко демократичеокий ха- 
раг.тер, так как каждый ком.

чи с кандидатами в партий
ных организациях, предо
ставив нм возможность для 
общения с коммунистами, 
выступить в печати-, по ра
дио я  телевидению.

Для организации голосо. 
ваняя должны быть обо-ру- 
дованы кабины, комнаты, 
созданы условия именно для 
тайного голосования.

В абсолютном болышист. 
ве первичных партийных ор- 
ган-изаций голосование дол
жно проходить 16 мая в 
удобное время на парпий- 
-ных собраниях. В крупных 
партгйных организациях, 
особенно прш многосменной 
работе, догтуокается голосо

вание в течение всего дня. 
В голосовании должно црш- 
нлть участие не менее 50 
прхзцентов членов КПСС, со- 
стояыщх на учете. Протоко
лы' с результатами голосова
ния и неиспользованными 
бюллетенями сдаются в рай- 
горизбиркомы, окружньк из
бирательные , комиссии. Вто
рой экземпляр протокола и 
использованные бюллетени 
сдаются на хранение в рай
онные, горюдские ко.мнтеты 
партии по агау.

Рассмотрен вопрос о до- 
орючяом голосовании в пар
тийных организациях в свя
зи с дровзводствеяными ус
ловиями (р>еч1няки, вахтови
ки и т. д.). Решение о до- 
срючном голосовании в ис- 
-ключительных случаях при
нимает райгоризбиржом пос
ле регистрации кандидатов.

Члены КПСС, нахоДягцие- 
ся в учреждениях здравоох
ранения на лечении, голосу
ют по парпнйным организа
циям. Члены комиссии дол
жны побывать у них с у.ршой 
и попросить выразить свою 
волю.

Обсужден вопрхю о том, 
сколько кандидатур необхо. 
ди-МО оставить при .голосова
нии в многомандатном окру 
ге и  признании бкхллетеней 
недействительными. В .мно- 
го.мандатном окрзуте в  бюл
летене необходимо оставить 
количество фамилий соглас
но числу мандатов (3— 4 — 5 
-и т. д.). В одномандатном 
округе оставляется одна фа. 
-МИЛЛЯ. В случае оставления 
в том и другом бюллетене 
большего числа фамн-тий, а 
также внесения кандидатур, 
которые не вьЩ|Вигались и 
не прюходили р>етистр1ацию, 
бюллетени пратзнаются не- 
действителъны.ми. Недействи
тельны также бюллетени 
неустановленного обрчазца.

Повторное голо,соваии|е 
должно быть проведено в те
чение 7 дней, то есть до 23 
мая включительно. В окру, 
гах голосование организует
ся в один день. Решение об 
этом щшнимает ооответст. 
ву.ющая комиссия.

Комиссии- же -рюшают, в 
каком порядке и кто утвермк. 
дает результаты голосования. 
Участники ооветиания выска
зали мнение, что прютоколы 
необходимо утвердить либо 
на партсобраниях, либо на 
расширенных заседаниях 
-партбюро, парткомов.

В случае ор>ганиза'ции по
вторного -выдвижения и по- 
вторшых выборов кандида
ты, не избрчанные в первом 
тур>е, могут выдвигаться по 
другим округам.

Обсуждался вопрос о глас
ности при голосовании,
всиры-тии урн и подсчете го. 
лосов. Прнс|утстаие прш .го
лосовании и подсчете -голосов 
членов партии из других 
партийных организаций до
пускается лишь при согла
сии партийной оргганизации, 
где црюводится голосование. 
С разрешения онрзужных ко
миссий могут участвовать в 
их работе представители пар
тийных орга'низаций, комму, 
-нисты которых баллотиру
ются -в качестве кандидатов.

Выборы, как известно, 
проводятся в окрзугах, и ре- 
з>-льтаты голосования под
считываются в целом по ок. 
руту. В случае, если в окру
ге в каких-то парторгани
зациях пргатолосовало менее 
половины членов КПСС, со
стоящих на учете, или от- 
дельные парторганизации не 
-приняли участия в голосо. 
-вании, но в целом по огфугу 
прш ЭТО.М голосовало ^ г е е  
.половины членов КПСС, то 
выб0|ры считаются состояв, 
шимиса

Бюро обкома КПСС на очередном засе
дании рассмотрело вопрос «Об увековече
нии памяти жертв репрессий, имевших ме
сто в период 30—40-х и начале 50-х годов».
Восстановление исторш1че- 

ской справедливости по от
ношению к жергрвам рюпрес- 
сий 30—40-х и начала 50.x 
годов .имеет исключительно 
важное политическое значе
ние. Злодеяния сталинизма 
нанесли серьезный ущерб 
делу социализма, советскому 
обществу, его правовым ус- 
тоям. Выявление мест захо- 
ipo-нений невинно -репресси- 
рюванных, увековечение 
их памяти — это не только 
лр>авственны.й долг перюд 
старшим поколением, но и 
гарантии недопущения киче, 
го подобного вофедь.

После XXI областной 
партконференции, состояв, 
шейся в конце 1988 года, 
эту большую и кропотли
вую работу значительно ак- 
тиви^рювали комиссия со
действия реабилитации реп
рессированных лиц, органы 
прокуратуры, комитета гос
безопасности, суда, истори. 
но-просветите.тьокае общест. 
во «Мемориал». В резул-ь. 
тате только за 1989 год 
|реаЛилитировано свыше че. 
тырех тысяч человек, рис- 
смотрено более тысячи заяв- 
лен.и1й (Граждан, выявлены 
вероятные .места захороне
ния жертв сталинских реп
рессий в гг. Асине, Колла- 
шеве и Томске.

В областном управлении 
Жилсоцбанка открыт специ
альный счет, на который за
числяют пожерхгшвания на 
сооружение памя'шиков не.

винно рецрессировгшным в 
годы культа личности. Объ
явлен конкурс на разработ
ку прюектов этих памятни
ков.

Вся эта работа освеща
ется в сргедствах массовой 
инфюрмации. Учеными, ра- 
бот^ками УКГБ, ггисателя- 
■ми и журналистами готовят
ся к изданию сборники -«.Воз- 
вращение к цравде» и «Па
мять», в основу j«xroiM.ix по
ложены архивные докумен
ты н материалы.

Однако в архивах пар
тийных, советских органов, 
УКГБ пока не обнаружено 
достаточной информации о 
событиях (Периода 30—40-х 
и начала 50-х годов, офи- 
цнальных документов о ме
стах захорюненИ'й невинных 
жертв сталинских рюпрес- 
сий.

В целях установления ис
торической истины, быстрей- 
пьего восстановления спра
ведливости, .увековечения 
памяти жертв р)вп;р>ессий в 
период 30—40-х Н начала 
50-х годов, придания стату- 
са меморшальных кладбищ 
выявленным (местам захоро
нений бюро обкома паргтии 
считает необходимым создать 
комиссию 3 составе:

Попадейкин Р. А. — пред
седатель Томского облиспол
кома, председатель комиссии, 
нарюдный депутат областного 
Совета;

Тренин (Б ,П. — декан ис- 
тортческото факультета ТГУ,

сопредседатель общества 
«Мемориал», зам. председа
теля .комиссии;

Гагаршн А. В. — зав. ка- 
федрюй истории КПССТПИ;

Зинченко Н. С. — глав- 
ный санитарный врач обла- 
стн;

Ковршгин Б. А. — пред
седатель Томского гориспол- 
'кома, народный депртат го
родского Совета;

Крутов И. Н. — прокурор 
области;

Куперт Ю. В. — зав. ка
федрой истории КПСС ТГУ;

Кучумов А. Г. — началь
ник УВД облисполкома;

Мозголин С. Ф. — зав. 
облпартархивом;

Моисеев В. И. — зам. ре. 
дактора газеты |«Красное 
знамя»;

Никоненко Ю. М.—пред
седатель Колпашевского гор. 
.исполкома, народный депутат 
■горюдского Совета;

Парфенов Г. 3. — пред', 
седатель комиссии содейст
вия реабилитации лиц, реп
рессированных в 30—40-х и 
начале 50-х годов;

Пичурин Л. Ф. — зав. ка. 
федрой, профессор ТГПИ;

Подковка И. К. — зам. 
председателя комитета по 
телевидению .и радиовеща- 
нию;

Ремняков В. А. — на
чальник УКГБ;

Реннит А. И. — предсе
датель Асиновского горис. 
полкома, народный депутат 
городского Совета;

Фаст В. Г. — доцент ТГУ, 
сопредседатель общества 
«Мемориал», народный де
путат областного Совета.

Ко.миссии (Поручено глубо. 
ко изучить все имеющиеся 
материалы и документы, ка.

сающиеся гибели невинных 
людей в годы репрессий, 
мест их захоронений, обоб
щить воспом.инания очевид. 
цев, свидетелей, близких 
(родственников погибших, 
бывших сотрудников органов 
НКВД и прокуратуры, и на 
основании этого внести но«к- 
ретные предложения обуве- 
:ковечени« памяти репресси. 
рованнььх лиц, сбозначеннн 
.мест их захорюяения.

В случае невозможности 
сделать однозначны'е выво
ды и установить истину на 
основании дрк>'М€нтальных 
материалов, провести выбо- 
рючно раскопки лр)ейпола. 
гаемых мест захоронений с 
учетом М0(рально - этиче. 
оких .норм, нарюдных обыча
ев, санитаршых требований.

Работу' комисаии широко 
освещать в газете «'Красное 
знамя», по (редио я  телеви. 
дению, в др^тих средствах 
.массовой информации.

Коммунистам, тт. Салопо. 
вой 3. И. и Косоногову 
В. Ф. nopj^eHO ускорить 
разработку эскизов и прхек- 
тов памятных знаков, стел- 
памятников, прюектно - смет
ной документации на их соо
ружение в местах захороне
ний жертв сталинских реп- 
рессий.

Томскому', Асиновокому, 
Колпашевскому горкома;м 
КПСС, райкомам партии 
друтгих районов области, 
опираясь на homihcchh со- 
■действия реабилитации не
законно .репрессированных 
лиц, широкую о&цествен- 
ность, взять под контроль 
вопросы увековечения па- 
мяти жертв сталинских реп- 
.рессий, определения мест их 
захоронений и установки 
памятных знаков.

С о о б щ е н и е  о б ла с т но й  и з б и р а т е л ь н о й  комиссии
1. В связи с решением Центральной избирательной ко

миссии о переносе выборов народного депутата РСФСР 
по Октябрьскому избирательному округу № 697 с 13 на 
14 мая решено перенести также дату выборов народных 
депутатов областного Совета по избирательным округам 
№№ 25, 30, 34 и 175 на 14 мая, с 7 до 22 часов.

2. По избирательному округу № 34 зарегистрирована 
кандидатом в народные' депутаты областного Совета 
Шадиеятова Галина Павловна, 1940 года рождения, член 
КПСС, директор средней школы № 13, проживающая в 
г. Томске, ул. Лазо.

Почетная
грамота

Указом Президиума
Верховного Совета
РСФСР от 4 мая 1990 
года «О награждении ра
ботников советов ветера. 
нов войны и труда Почет

ной гршютой Президиу. 
ма Верховного Совета 
РСФСР» за активиую об
щественную деятельность 
Почетной гршютой Прези- 
диума Верховного Совета 
РСФСР напраждена Ив. 
ченко Е1вд<жия Васильев, 
на — заместитель прюд. 
седателя Томского город- 
окого совета ветеранов 
войны и "npyAa,

Поздравления
ветеранам

Командование Сибнрско. 
го военного округа в канун 
45-летия Победы советского 
народа в Вел.икО(й Отечест
венной войне орязяизовало 
встречу сибиряков—Героев 
Советского Союза и полны.х 
кавалеров орденов Славы.

От Томской области на 
ней прицутствовали Герои 
Советского Союза И. Д. 
Лимонов, Г. Н. Ворошилов, 
кавалер орденов Славы трех 
степеней М. А. Плют.

Комаяадгющий Сибирхжим 
военным округом тепло 
поздравил бывших фронто
виков с наступающим празд
ником Победы. Им вручены 
пам'ятные наручные часы с 
дархтвенной надписью,

К. ПЕТРОВ.

ПОБЕДЫ

ПРИБЛИЖ А Е Т С Я 
45-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ 
СОВЕТСКОГО НАРОДА 
В ВЕЛИКОИ ОТЕЧЕСТ. 
ВЕННОЙ ВОИНЕ. ПО
ЗДРАВЛЯЕМ УЧАСТ.
НИКОВ ВОИНЫ, ТРУ. 
ЖЕНИКОВ ТЫЛА
ВСЕХ ТОМИЧЕИ С НА.’ 
СТУПАЮЩИМ ЛРАЗД. 
НИКОМ И ПРИГЛАША
ЕМ ПРИНЯТЬ УЧАС 
THE В МЕРОПРИЯТИ. 
ЯХ, ПОСВЯЩЕННЫХ 
ДНЮ ПОБЕДЫ.

8 маяв 17 часов на Юж
ном кладбище состоятся 
городской митинг и воз
ложение венков от трудо. 
вых коллективов города к 
могилам воинов, погиб
ших от ран в госпиталях 
Томска.

9 .мая в 10 часов утра бу. 
дет организов'ано возло
жение цветов к Mohj’mch. 
ту боевой и трй'довой 
славы томичей. Перед 
началом возложения со. 
стоится шествие ветера. 
нов Великой Отечествен, 
ной войны, воинов.афган
цев от площади Револю, 
ции по цроспекту Ленина 
до Монумента. (^ор  
участников шествия в 
9 часов на пл. Революции.

Для организации .меро
приятий, посвященных 
45-летию Победы, в Томск 
доставлены боевые зна
мена 19-й, 22-й, 79-й,
96-й гвардейских диви
зий, 166-й стрелковой 
дивизии. Под ЭТИ.М.И эна. 
менами .томи.чи сражались 
на фронтах Великой Оте. 
чественной войны, приб. 
лижсш Победу.

Городской 
оргкомитет по орга. 

низацни и проведению 
празднования 

45-летня Победы.

Названы 
кандидатами
Партийная конферен 

ция То-мского радиотех
нического завода канди
датами в делегаты XXVIII 
съезда КПСС назвала 
начальника конструк
торского бюро регистри. 
рующей атшарашуры 
ТРТЗ М. М. Райзмана и 
наладчика Томского заво- 
да режущих инструментов 
А. И. Черкасского.

Делегатами на облает, 
ную партийную конфе- 
ренцию избраны и заре
гистрированы: начальни. 
ни отделов завода В. А. 
Акишин, Г. В. Борисов, 
заместитель главного ин
женера С. И. Воробьев, 
инженер Н. А. Дергачев, 
секретарь парткома заво. 
Да Л. Г. Поджуяас, на
чальник ОКБРА М. М. 
Райзман, редактор завод
ской газеты А. И. Эль. 
фон.

Кандидаггом в члены 
обкома партии назван ди
ректор радиотехничеокого 
завода М. А. Беляев.

„  Н ЕЗ А К О Н Н А Я  “

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

— Аренда в прошлом го. 
ду в нашем коллектоте толь
ко отрабатывалась, — рас- 
сказьшает недавно избран
ный директор совхоза «Пой- 
менный» И. В. Штенгелев.
— Осенью 1988 года мы за 
ключили договор только на 
14 месяцев. Лотом хотели 
заключить новые договорьг, 
более основательные, яо из- 
за скандала было ие до это
го.

Договор 1988 года был 
смелым и, как (Многим в рай
оне показалось, несколько 
авантюрным экспериментом. 
Весь совхоз разделили на 
четыре арендных коллекти
ва, во главе которых встали 
главные специалисты. Та- 
КИМ образом было (решено 
преодолеть противоречие 
между больпшми доплатами 
им по результатам года, ко
торые были плохо связаны с 
реальным вкладом в дело. 
Таким образом, заместитель 
директора С. И. Лелюшкин 
возглавил самую трудоемкую 
часть производства — живот
новодство и часть полеводст
ва для обеспечения скота 
кормами и продажи семян 
трав.

Его коллектив решил про
извести четыре тысячи цент
неров говядины вместо 2.652 
центнеров, произведенных 
годом раньше. И, наверное, 
все было бы, как задумыва
лось, если бы не измени
лась ситуация в районе. Про- 
шлый год оказался нелегким 
для совхоза «Пойменный». 
Так сложилось прежде, что 
он был основным покупате
лем бычков на доращивание. 
Была возможность выбора, 
низкие закупочные цены. 
Ек)т и планировали поста
вить более полутора тысяч 
поголовья. Были корма, при
готовили помещения. Но в 
Аврале и в М8(рте вдруг 
выяснилось, что совхозы 
«Чернореченский» и «Крас
ное знамя» не желают про
давать своих бычков., У них 
самих появились люди, ко- 
торые могут взять их в арен
ду для откорма.

В марте арендаторы ре
шились взять телят - недо
ростков. Риск не оправдал
ся, обеспечить им достаточ
ного ухода не сумели. Ап
рельский падеж прошлого 
года стал серьезным собы
тием, последствия которого 
так и не удалось преодо
леть до конца года. Хотя в 
валовом выражении говяди
ны было произведено на 684 
центнера больше.

— Как мы работали в 
этот год. — рассказывает 
член арендного звена А. М. 
Мятаев, — сами себе удив
лялись. Летом 1.700 голов 
один кормил, пока осталь
ные корма заготавливали, на 
полях работали. Если рабо
чие других служб приходи, 
ли домой в пхеоть, семь ча- 
сов вечера, мы (работали, не 
считая часов.

В то время над членами 
этого коллектива в совхозе 
было принято снисходи
тельно посмеиваться. Это на
до же, дескать, быть такими 
простаками, чтобы самим до
бавлять себе работы. И пос
ле мелиораторов поля взя- 
лись расчищать, я  благоуст
ройство вокруг корпусов в 
который траз наводить.

Зато, когда арендный кол
лектив получил расчет в кон- 
це года, который выразился 
в тьюячах, насмешки смени
лись обидой, даже агрессив
ное тькх

А потом стали наезжать 
проверяющие. По итогам 
цртверки обкама профсоюза 
был составлен документ, в 
котором оценка работы 
арендного животноводческого 
коллектива давалась самая 
серьезная. Отмечая, что в 
совхозе нет основных доку
ментов по созда.нию аренд
ного ко.члектива и необходи. 
мых экономических расче
тов, комиссия предложила 
аренду считать несостояВ- 
шейся. Потребовала срочно 
провести комплексную реви
зию с привлечением опыт
ных специалистов и опреде
лить правильность расчетов 
с арендными коллективами. 
Просмотреть договоры всех 
арендных коллективов совхо.

Адрес новостей; Томский электроламповый

УТВЕРДИЛ

ТЕХСОВЕТ
Технический совет за

вода утвердил перспек
тивный план унификации 
электрических ламп на 
13-ю пятилетку, цред- 
ставленный отделом 
главного конструктора во 
главе с В. А. Шимчак.

Реализация этого пла- 
на позволит сократить 
количество линий сбор
ки, увеличить выпуск и 
значительно повысить ка
чество электроламп.

Унификация повлечет 
также вмевобождение ра
ботников. сшженпе себе.

стоимости продукции н 
увеличение прибыли. По 
подсчетам специалистов, 
к концу пятилетки она 
превькит плановую на 
один-полтора миллиона 
рублей.

В 13-й пятилетке наме. 
чается наращивание про. 
изводства новых элепгфо. 
ламп типа ДКсЭл для 
киноаппаратуры, массо. 
вый выпуск галогенных 
ламп.

Чтобы успешно выпол. 
нить эту программ!}’, 
внедряются новые формы 
органиэагцш труда отде. 
лов и сл^-жб завода. Они 
переходят на бригадный 
подряд, что значительно 
повысит эф)фвктивность 
Инженерного труда.

за н заключить их в соот
ветствии с Законом об 
аренде. Потребовать от С. И. 
Лелюшкина и зоотехника 
Т. В. Пичугиной вернуть в 
кассу совхоза «незаработан
ные деньги». Томскому рай
кому профкоюза ггатребовать 
увольнения С. И. Лелюшки. 
на за умышленный развал 
учета, злоупотребление слу. 
жебным положением и тру- 
бейшие нарушения законода. 
тельства об аренде.

В документе также отме
чается, что С. И. Лелюпшин 
незаконно получает надбавку 
к зарплате, как кандидат эко
номических наук, так как 
слабо ориентируется в воп
росах ценообразования, не 
знает эконом'ику сельскохо. 
зяйственного производства.

Выводы, как видим, сдала- 
ны основательные. С ними 
были ознакомлены руковод
ство Томского РАНО, район
ная прокуратура и милиция 
с предложением срочно лри. 
нять меры. А какие можно 
принять меры, если, по дей
ствовавшему в прошлом го
ду Указу Президиума Вер
ховного Совета СССР пункт 
9, «изменение условий или 
расторжение договора арен- 
ды может иметь место по 
соглашению сторон». Сторо- 
ны же—и арендаторы, и СОВ
ХОЗ — остались удовлетворе. 
ны итогами года.

На любое обвинение, предъ
являемое аревдаторам, у них 
есть ответ, который так с 
ходу не отметешь. И доку
менты по оформлению арен, 
ды в конце концов нашлись, 
хоть, может быть, и не все.
А в тот день, когда работа
ла в совхозе комиссия, у лю
дей создалось (Впечатление, 
что проверяюпще специаль. 
но приехали искать наруше
ния, даже не пытаясь как 
следует разобраться, что же, 
собственио, происходит в хо
зяйстве.

— Члены коМ(Иссии сна
чала заявили, что хотят нам 
помочь, — рассказывает С. И. 
Лелюшкин, — я даже обра
довался. Но они слушать не 
захотели никаких объясне
ний. Подбирали цифры, как 
им было удобно, чтобы 
скомпро-метировать аренду, 
угрожали. А когда пото.м 
в наскоро составлепной 
спраВ(Ке зачитали, что я не 
разбираюсь в экономике 
сельского хозяйства, смешно 
стало. Ведь несколько ме- 
сяцев назад мне предлагали 
должность главного экономи. 
ста РАНО. Что же измени
лось? Не потому ли все это 
происходит, что наш совхоз 
решил не вступать в район
ное агропромышленное объ. 
единение?

— Больше всего мне не 
хотелось бы, чтобы повери. 
ли в такое объяснение со
бытий, — говорит председа
тель совета Томского РАНО 
А. В. Крикунов. — Поэтому 
я был и против участия в 
проверке нашего ведущего 
экономиста А. А. Елисеевой. 
Нетрудно было заметить 
желание работников обкома 
профсоюза найти криминал.
С одной стороны, это понят, 
но: совхоз «Пойменный» по
следние нескачько лет нахо
дился в привилегированном 
положении. Да и в условиях 

Их внутрихозяйственной арен, 
ды за.метно стремление от
хватить кусок побольше. 
Слишком велика разница в 
оплате рядового арендатора 
и руководителя коллектива.
Но не так сегодня 'р>ешают- 
ся эти вопрхюы: без натиска, 
мирным путем. Если бы сов
хоз оставался в объединении, 
я бы все сделал, чтобы за
щитить его арендные отно- 
шения. Сегодня их путь — 
единственно (реальный для 
того, чтобы превратить ни
чейную совхозную собствен
ность в собственность «онк- 
ретных людей.

Позицию А. В. Крикуно
ва обко.м црофюоюза воспри. 
ни.мает отрицательно. Отказ 
районного ОБХСС от след- 
ствия по этому делу 'Тоже 
понимается как результат 
постороннего давления. Ру
ководство же совхоза счита
ет, что внешние силы объе
динились против их желания 
превратить хозяйство в со
юз кооперативов.

ИГРУШКИ
дня СМЫШЛЕНЫХ

На миллион рублей 
больше, чем в минувшем 
году, заплашровали на 
заводе выпуак товарххв 
повседневного опроса.

Наряду с трад'иционны. 
ми электролампами, раз
работаны и освоены но
вые виды 1ф 0|Д1укции. На. 
чался массовый вьшуск 
детских игрушек «noii^e. 
ри ф)с(рмы», цветных гир- 
лянд из лавсановой плен
ки. Уже (Поступил заказ 
торговли на новинки — 
наборы кофейных чашек 
из пластмассы, производ
ство (Которых навдется в 
третьем квартале.

В содружестве с парт.

А планы на этот счет в 
«Пойменном» большие 
Арендный коллектив по 
производству мяса и семян 
клевера, возглавляемый С. И. 
Лелюшкиным, собирается и 
уже приступил к разведе
нию мясной породы лоша
дей, обещающему прибыль 
не только в рублях, но и в 
валюте. Здесь также дума
ют завести плодово-ягодный 
питомник, а  позднее и мо
лочную ферму. Сеют пер. 
спективную кормовую «уль- 
ТУРУ — амарант.

Коллектив полеводов под 
руководством директора Н. В. 
Штенгелова заводит евино- 
фврм'у. Теперь в совхозе не
мало желающих стать чле
нами этих звеньев. Конкурс 
позволяет отобрать .аучших. 
Но ведь всех (около 200 
человек) рабочих и специа
листов в них все равно не 
разместишь. Электроцех, га
раж и подсобное производст
во развивают свою инициа
тиву. В Совхозе уже изго
тавливают резино-техниче
ские изделия, вяжут жгуты 
для завода измерительной 
аппаратурь(|.

Основой для развития де. 
ловой инициативы и пред
приимчивости в хозяйстве 
считают интенсификацию 
труда. Лучше платить посо
бие безработным, чем раз
лагать людей возможностью 
трудиться вполсилы.

Под напором этих планов 
трещат на ходу привычные 
форлй>1 работы и отчетности. 
Арендаторы отказываются, 
например, отчислять совхозу 
деньги в резерв отпусков, 
потому что считают отпуск, 
ные одной из форм аванси
рования. Им так удобнее. 
Вместо того, чтобы отчис
лять деньги на восстановле 
ние сенажной траншея, ре
монтируют ее сами. Не до
веряют посторонни.м ремонт 
техники. Возникает масса 
бюрократических наруше- 
ний, за которые еще лет пять 
назад можно было схлопо
тать тюремное заключение.

Но ведь сейчас вроде 
■времена меняются. Во главу 
угла встает не инструкция, 
а дело. Отчего же ее приори
теты так безоглядно отстаи 
вает профсоюз? Казалось 
бы, его работников в первую 
очередь должно ннтертсо- 
вать .мнение тех, кто работа, 
ет в арендных коллективах.

К  моему удивлению, не
смотря на то, что за четыре 
месяца в совхозе «Поймен
ный» состоялось около ВООЬ- 
-ми проверок, я оказалась 
первой, кто встретился с 
арендаторами и задал воп 
рос, как они относятся к то
му, что руководитель их кол. 
лектива С. И. Лелюшки'н 
получает самую большую 
зарплату и не работает ря
дом с ними на ферме и на 
пашне? Восемь человек в 
один голос воз.мутнлись.

— Сергей Иванович по- 
л^-чает столько, сколько за- . 
работал. Почему никого не 
волновало, что до него (.мы 
работали по пояс в грязи и 
ничего не могли довести до 
ума. А ведь и тогда специа
листы большие деньги полу
чали. Он нам не с вилами 
нужен, пусть головой трт. 
дится, дела ему хватит.

Кстати, действительно,
С. И. Лелюшкин до перехо. 
да в арендаторы, если хоро
шо посчитать, получал в ме
сяц даже больше, чем те
перь. Трактскр водить обу
чился прошлым летом, да не 
дали ему арендаторы сесть 
за руль. Может, трактор по. 
жалели, а может, и дейст
вительно этот кандидат эко
номических наук с дипломом 
юриста, не работавший до 
перевода в совхоз «Пой.мен- 
ный» в 1986 ГОД}' в сель
ском хозяйстве ни единого 
дня, им нужен совсем в дру
гом качестве.

Сейчас в совхозе «Пой
менный» проводит ревизию 
группа специалистов облаг- 
ропрома, которая наконец 
расставит точки над «и». И, 
будем надеяться, поможет 
оформить договоры в совхо
зе «|Пойменный» согласно 
вступившему в силу с 1 ян
варя 'Закону об аренде.

3. КУНИЦЫНА.
Томский оайои.

■■ ■

нера.мц — ToMcKoii ме. 
белыю-зеркальной фабри, 
кой и Лучанов(Оки.м стек- 
лозаводод! — плани(р|}’ет. 
ся наладить выпуск зер
кал я  декорированных 
стаканов. '•

В разработке, освоении 
и выпуске новых това(ров 
народного потребления 
активное участие примет 
цронэводственные (коопе
ративы «|Попистэт» я 
«Энтузиаст».

Всего в торговлю в 
этом году поступит про. 
дукции на 18 миллионов 
рублей. Вьшолнение на
меченной программы по 
выпуску’ товаров народно
го потребления принесет 
заводу дополнительно к 
плановой прибыли 600 
тысяч рублей.

С. БЕЗГОДОВ.
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К о л л е к т и в о м  объ.
единения «Томлес. 
пром» paccMoipeea 

статья «А я говорю; эго — 
акономический гв1Ю1цид|», 
onj-бликованная в № 41 — 
42 от 17— 18 февраля 1990 
года, и мы не спешим обвм. 
нять, как оказано в газете, 
ИИ автора, ни соавтора.

На наш взгляд, статья на
правлена на разобщение ап. 
парата объединения и кол
лективов предприяггий, а не 
на направление совместных 
'j-юилий на решение трудней, 
ших задач выживания коллек
тивов в слоиганвншхюя эконо
мических угСЛОВИЯХ, 1Цриеу. 
щих эконом1ике страны в це
лом на саврвмвнном этапе.

Предприятия лесной отра
сли, особенно лесозаготови
тельной, намного отстают в 
своем развитии по причине 
социальной неоправедливости 
оценки их труда. Средняя 
цена (плановая) одного ку
бометра загота|вливаемой 
древесины за 1989 год со- 
ставляет 18 рублей, что 
равносильно стоимости 10 
гвоздик, выращенных в 
южных районах!

Труженики леса работают 
в тяжелейших условиях, в 
любую погоду под открытым 
небом, средняя зарабсяная 
плата за прошедший год со- 
ставил1а и среднем 318 руб
лей.

Доводимые мняистерст- 
вом лесной нромышленнос- 
ти нормативы образования 
фондов экономического сти
мулирования не позволяют 
нормально функционировать 
ни одному прщднриятгао. 
Объединение в целом еже
годно выполняет технико- 
эКономические показатели, 
находится не на плоком сче
ту в системе Минлеспрома, 
однако вынугйдеяо влачить 
жалкое существование.

Действующие оптовые це. 
ны на лесопродукцию не от- 
ражают общественно-необхо
димых затрат, явно заниже
ны. в  текущем году прави- 
тельством приняты «допол
нительные меры» по ухуд
шению финансового состоя, 
ния предприятий — повыше
ны цены на дизтопливо, 
электроэнергию, увеличены 
тарифы на все виды грузо
перевозок и Т. Д., ва что мы 
должны выложить более 25 
миллионов рублей, тем са- 
мым усугубляя и без того 
незаввдное положение пред- 
приятий.

Чтобы выжить в этих ус
ловиях, объединение вьш|уж. 
дено брать ссуды;, кредиты и 
выплачивать проценты за их 
пользование, все ниже опус- 
каясь в «долговую яму».

Наши обращения в выше
стоящие ортаяы ■ ощутимых 
результатов’ не дали. Мини, 
стерство запросило расче
ты для определения сумм 
дотаций—возмещения затрат 
ввиду изменения цен и та- 
рифов, мы же просим не до- 
таций, а отмены неправо
мерно принятых решений (о 
чем были публикации в пе
чати), но «воз и ньше там».

При формирован.ии госу- 
дарственных планов Минлес- 
про.м исходит из утвержден
ных мощностей и фактически 
достигнутых результатов. 
Ежегодно объединение не 
соглашается с доводимыми 
планами, но пока побеждает 
ко.мандно . административ
ная система.

Белоярский ЛПК на 
1.01.90 года имеет мощ
ность по вывозке древесины 
625 тысяч к^ометров, 
за последние три года фак- 
тические объемы составили: 
1987 1ГОД — 672. 1988-й— 
666, 1989-й V  625 тькяч 
кубометров.

Объединение план на 
1990 год установило 610 
тысяч, то есть ниже достиг
нутого объема и установлен
ных мощностей. Для выпол. 
нения сортиментной про
граммы коллективу необхо
димо усилить контроль за 
рассортиров1КОй древесины;, 
так как имеют место случаи 
отпрузки в вагоны вместе с 
пиловочником шпальника, 
рудничного долготья. В ста
тье сказано, что чем больше 
комбинат вывозит древ'еснаы, 
тем больше несет убытков.

С этим согласиться нельзя, нения строятся десятки де.
За 1989 год ЛПК от реа- ревообрабатывающих цехов, 

лизации продукции лесоза- и во всех них объедине- 
готовок получил 570 тысяч ние не только заинтерееова- 
рублей прибыли, однако от но, но и принимает самое 
всех видов деятельности активное участие. Не всегда 
убыт.кн составили 1,7 мил- удается решать отдельные 
лйона рублей, в том числе вопросы из-за финансовых 
от несовершенства техноло- затруднений и недостатка 
ГИИ перевалочных работ — материальных ресурсов, для 
703 тысячи, уплаты штраф, решения этж  вопросов тре. 
ных оан'Кций: — 380 тысяч буются тесное содружество в 
рублей, от сельского хозяйст. работе ашТарата объединения 
ва и прочей реализации. Глав, и предприятий, активная 
ной причиной тяжелого фи- помощь Минлеспрома.

«Статья направлена 
на разобщение»

{Официальный ответ 
из ТПО «Томлеспром»!

нансового состояния ком|би- В статье правильно отра. 
ната являются невьшояне. жены факты исчезновения
ние плана прибыли в про. вушогих лесных поселков, в
шлые годы, отвлечение обо- ____
ротных средств на неплано-
|Вые цели, утрата их в про- по 100 200 чело-
шлые периоды Поселки находились в

п/г - .г истощенных сырьевых базах,
Миялеспромом была ока. ^ез объектов соцкультбыта 

зана этому коллективу вре- щкол. Постановлением ЦК 
менная финансовая помощь КПСС и ОМ СССР № 142 
в сумме 750 т ы ^ ч  рублей и от 22 февраля 1972 года и 
выдан гфедит 1.635 тысяч, ириказом М'инлеспрома 
Возможности оказать до- 
полнигельную финансовую 
поддержку 0бъед1инеиие не 
имеет из-за отсутствия 
средств. По данному вопросу 
мы (Тратились еще раз в 
Минлеспром, хотя и руко
водству предприятия необ
ходимо использовать име
ющиеся 1вяутренние резер
вы; сокращение уплаты 
штрафов, сокращение прогу- 
лов, улучшение нспользова- 
ния техники^—и др>тие.

Одним из резервов явля
ется сокращение «оличества 
привлекаемого транспорта 
на вывозку древесины от 
сторонних организаций, и 
здесь объединение должно 
оказать помощь.

Узким местом на Белояр. 
оком ЛПК является пере
валка сплавной древесины.

Строительство ее вел ге- 
неральный июдрядчик трест 
«Томсктрансстгюй» многие 
годы. В 1987 году он отка
зался от дальнейнего веде
ния работ,, несмотря на 
наши неоднократные обра. 
щения по необходимости 
строительства. Со стороны 
местных директивных орга
нов, Минлеспрома действен
ных мер цринято не было, 
стройка в том же году была 
законсервирована.

Первый же пусковой комп- r c / i o  пе пп
лене по перевалке 500 тысяч па марта
кубометров древесины (в года 24 поселка были
данное время объем вьшруз- п®Р®неоенъ1 в центральные 
ки планируется 400 ты- В результате улу.
сяч кубометров) был принят жилищные условия,
государственной окомнооией, население лесных поселков 
акт подписан председателем сократилось, а увеличи.
Е. Л. Елесовым, 'директором ЧН 3 тысячи человек, и 
Белоцрекого ЛПК Ю. Н. Г)у. ° «настоящее время в них 
менюком и одиннадцатью ^Р®®нвает 104 тькячи. За 
членами комиссии, утверж. ^̂‘̂ •'̂ ВДНие 10 лет не лвкви. 
ден приказом № 63 минист. ®*P°®3h ни один поселок, 
ра леоной промышлешюсти объединения на.
от 30 января 1987 года. прз'влена на всемерное 

В настоящее время име. Унуишея'ие жизненного уров. 
ется цроактно-сметная доку. развитие социальной
ментация на рейд отстоя и ^Ф®Р̂  ̂ ^  меру имеющихся
передерживающий г̂ смлащ. Р^^н^ных возможностей. 
Объедииение при поддерж- считаем, что автор
ке обкома КПСС добивается < т̂атьи преподнес читателям 
в Минлеелроме цент)рализо- ^™^Рат об’ьединения maiK 
ванных капвложений, пока ’ ■̂’̂ ^ного виновника всех эко. 
на 1990 год вьвделено 300 бед предл1рия-
тькяч рублей, что явно не-, диктатора, не да-
достаточно. На 1989— 1996 «глотка свободы» и
годы объединением разрабо- '^■'^яющегося тормозом в 
тана 'Комплексная програм- ®°Рь®® за выживание кол. 
ма техперевооружения по ^®ктивов в сложный пцриод 
переработке древвошы и ^^Р^ -̂ТРОйки, хотя следовало 
улу'чшеяию 1испольвовання поглубоке вникнуть в
лесных ресурсов, в том чис. воцроса и истоки ело. 
ле и по Белоярскому ЛПК лившегося положения не

только в Белоягаском .ППК

С о л и д а р и з и р у я с ь  более как заклинаниями, на. не только заинтересовано, амке недостроенного объекта 
с составителями цравленными в лучшем слу. но принимает самое активное отказались и первоначально
официального ответа чае на латан'ие дыр. Не о участие»

имеющта место». Вот уж поистине: сытый к о м ^ ™  н ь ш ^ ^ й ^ е ш ^  
где они «не спешат обви- шла речь в «...Экономиче. голодного не разумеет. Не заместитель г ш е р ^ ^ о  
нять ни автора, ,ни соавтора» ском геноцвде» — о системе случайно в среде самих ле- директора о б ъ е д и ^ Г ш ^ ^ ^  
статьи об экономическом ге- отношений лесозаготовитель, созаготовителей на местах Еледов и таглашний .шишак’ 
ноцаде), воздержимся и мы ных предприятий с выше, существует вполне устош гор ком бш 1т™ 1Т ^ ”г ^ е '  
от скороспелых вьшод,о,в о стоящими органами. шееся мнение: да ашарату нкж '
nycTocjTOBHH полученного ре. О резервах же принципи- объединения просто выгодно, в ' ответе же в оелгшгпшо 
д а «  ответа. ального харакгора, вокруг чтобы больш^ство эти ф ^ ® и  1ву4т^

Недоумение вы зы в^т уже которых шла речь в газет- готовитешьных подравделе- тексте прямо поотивополож
первые его слова: «Коллек. ной публикации, в ответе из ний влачили ж ал к ^  с ^ е с т -  hZ !  есть Тх п ц Е °

рассмот- объединен'ия в.лучшем слу- вование, а шс руковод'ители Однако и Е. Л. Елесов и
рена...». Интересно, с каких чае все та же констатация и СТК ходили в «Томлес- Ю Н Гуменюк no.noeHmAM'v 
это пор уцравленчесиий ап. х|хактов, изложенных в статье, пром» с протянутой р'укой’ сгоят на своем’ таких попити̂

Н « п Р -е р ^ в  «...Экояом'иче- s l jb  т а т ь к о ^ т о г д а Т ^ ^ - ’ с% Тне "с?— " T e ^ Z S
'Водители аппарата (два-три 
десятка) — в чьем присут. 
ствии на планерке и рас
сматривалась публикация 
газеты — отождествляются 
с коллективом объединения 
в 40 тысяч человек?

В этом случае мы бы то- 
же не стали спешить с вы
водом, что все они — кол. 
лектив объединения то есть 
— единодушно обв'инят авто
ра «...Экономического гено
цида» в поверхностности ос- 
вещения вроблемы.

Так или иначе ни автор

„ М ы ,  Р у к о в о д с т в о  
аппарата объединения..."
оком геноциде»:

«...из Томска ежегодно на
правляется  2 0 —25 маш ин

------  ----------------- ----  «Томскавтотранса». Помощь
статьи (как это с.дучал'ОСъ в »та обходится л п к  в полтора 
недалекие еще времена) ни « " " " • '‘’«a рублей ежегодно..^ 
кто-либо от д р у ^  заинте- р“е1ен*нТ "п“Ж и я -
ресованяой стороны (.руково- т*"о нужно is лесовозов, и 
дители лесоватотавителшых rooSUItli “ п‘ом21жГ«®пХ5‘ 
предприятий, представители тора миллиона рублей на 3 
их советов трудовых кол- лет, вы чтите разовы е затра- 
лективов) на «'рассмогрение» ты в 400 ты сяч, и вот о н а  — 
приглашены не были. прям ая выгода. Миллионы!..

(Комментарий журналиста}

В. ИВАНОВ
*

«А Я ГОВОРЮ: 
ЭТО -

акономичЕский
ГЕНОЦИД!»

(«Красное знамя»,, 
17— 18 февраля)

Ш
°о..

С*'

только в Белоярском ЛПК, 
С вводом намшениьгх к но и в других коллективах 

'строительству объектов предприятий лесной отрасли 
сформируется дополнитель. Следовало бы определить эти 
ный центр переработки дре. истоки, исходя из экономя, 
весины. Програм1ма техпере- чеокой политики застойного 
вооружения находится под периода и затянувшейся пе- 
неослабным контролем рестройки в стране, прявед.
соответствующих служ(б шимй к общему кризису, 
объединения, 'активно заии- А. КАРВАН!
мающихся комплектованием заместитель генерально- 
необходимым оборудовани- го директора ТПО 
ем. На предприятиях объеди. «Томлеспром».

ет иллюзорная картина в их цринятия управлевчеекях ре. 
(аппарате об'ьединения) от- шееий — жизненно важных 
роашой нужде. для подведомствен'ных орга-

при этом, правда, не учи- низаций — таким образом 
тывается один нюанс. Время по-прежнему остается тай- 
молчаливого повиновения уже ной, покрытой мраком. 
1кацз1(ло. И хотя шелест речей В ответе ' из «Томлеспро. 
о грядущей самостоятельно- ма» выражается, иесогласие 
сти трудовых коллективов с вьюказанной в статье мы. 
во многом еще остается зву. елью о том, 'что чем больше 
ком, эти речи всколыхнули убыточные предприятия 
рабочие массы, и если се- древесины заготавливают, 
годня аппарат об'ьединения тем больше убытков имеют, 
не в состоянии затцитить ин- Но статистика (вопреки яе- 
терасы тех, кто это объеди. согласию) говорит именно 
нение составляет, — 'много- об этом. Так, в 1986 году 
шкданных леспромхозов, белоярцы вьшезли 614,5 ты. 
ЛИК, там, в этих самых под. сячи кубометров, при этом 
разделениях, начинают ре. убытки от реализации про. 
зоняо задаваться вопросом: дукции составили 1.790 ты- 
зачем такой аппарат тогда сяч рублей, в 1988 году вы- 
нужен? возка возросла до 665,8 ты.

Не хотелось бы в журна- сячи кубометров, соответст- 
листском ком'ментарии к от- вея'но и убытки от реализа- 
вету специалистов касаться ции — 2.359 тькяч рублей, 
специфических вопросов, но, Что же касается прошлогод- 
когда тебя обвиняют, пусть ней прибыли, то произошла- 
н косвенно, в искажени'и фак- то она за счет перераспреде. 

— приходится. лания вяутриотраслевык
Возьмем мощности Вело. цен. И уж в объединении 

ярокого ЛПК по вывозке об этом наведняка, должно 
древесины. Как явствует из быть, оаведамлены лучше 
ответа в редакцию, они со- чем в редакции газеты, 
ставляют 625 тькяч 'кубо- В'ьюывакэт недоумение и 
метров в год. В контексте с многие другие положения 
сюседствующей цифрой официального ответа. В об 
(план доведен в 610 тысяч щем же картина в связи с 
кубометров) объединение этим получается такой: от-
выглядит прямо-таки не- ветом в большинстве своем 
винным ягненком. Вот толь, либо подтверждается сна 
ко имекггся ли эти мохцно. занное в «...Экономическом 
сти^ так сказать, в натуре? геноциде», либо поднятые 

Гфоизведя несложное газетой проблемы эамалчи- 
адифметическое действие ваются и ...тут же делается 
(всего вывезено комбинатом вывод о некомпетентности 
за год минус объем, выше, автора. Извините, но воеди. 
зенный «Томскавтотран- но это как-то не (вяжется. 
Z**—’ Впрочем, читатели, дума-

ЧП1 чпо из-за ущемленного самолю-
MOTD(J ’ ^  журналиста С "одной
‘ Оша ‘«-о А-.А _ . исключительно целью; еще
егли ПАП мощности, раз показать психологию,

д них нет ни машин, политику управления лес

Разумеется, это дело коЛ- Но фонды' — ■ рунах ми- 
лектнва объединения (без ”И” «рет»а, объединения'».
кавычек) выносить или не ^ ответ из «То.млеопрома»:
вьщосить подобные пз^ли- ется^"сокржчен'1?в*'’коли^ ...........маш'Ш!, политику управления
каЦ'Ии на обсуждение совета привлекаемого транспорта на ии жилья для тех, кто эти „л» л т г ^ л ь ю г ^ я с т и  
директоров «Тссшиеспрома». сторон- мощности должен реализо- „ отраслью ооласти
Релшщ», о т а е п я  лишь та- Г -'Г Г З Г » -" .; “.« Ж “„5: А если шяш, L  то за „„Д" S S
шить себя надеждой, что ее “ ощы». счет привлеченных и только "зи начинается ответ
чредставителям в подобных Когда? Какую? Каким об. ® убыток? ® редакцию?): «Комекти.
«рассмотрениях» впредь от. 'разом? Иначе: каков смьюл проливает света на объединения...». Други.
казано не будет (а тема по- то очередной констатации? И f  ™ну и угоериадение, исхо- '^ * ^ a Z ^ T a  
лучила свое ,развитие, в ча- таких примеров из ответа из объединения, по 'аппарата ооъединения!..
стности, в статье «Вот как можно привести еще немало, сплавным делам белоярцев. Вот только поправку на 
стдает хуже некуда.*.»). Но 'констатация изложен^ ® «...Экономическом гено- сегодняшнее время не опое.

Что же касается «системы кого в статье, как уже го. ЧВДе» речь шла о таинствен- 'Дать бы сделать: когда по- 
аргументации» ответа из верилось, — это в лучшем и®сти рождения акта госко- велевать начинают не те, 
«Томлеспрома», то здесь во- случае. По принципиальным миссия по приемке в эисшту. кому это право передалось 
о ^ е  впору развести .руками, же 'моментам в ответе из зтацию мощностей Белояр- командно - административной 
Четверть всего ответа со- объединения либо полное лесоперевалки. И что в системой, а те wm ОПГИНПИ1И
ставляет описание социаль. молчание (о равноправии ле- связи ставить — ...... ...............  ...........
ной несправедливости оцен- созагоговительных гараддри. ® гоокомиссии 
га  труда лесозаготовителей, ятий в партнерсних отноше- 
Господи, но ведь об этом и ниях с объединением, о 
шла речь в «...Экономиче. равной экономической ’ от- 
оком геноциде», ведь это-то ветственносш сторон, об 
и есть одна 1из центральных объективном арбитраже, о 
тем февральской публика- непоследовататьности указа-

кто своими 
подписи руками создает экономиче. 
по при- ский базис общества.

ции. Зачем же еще раз пе- ний, исходящих из управлен. 
ресказывать, ничего "00 сути ческого аппарата объедине- 
не добавляя?! иия, и т. д,). Либо — -как с

Далее в ответе дается деревопереработкой — все 
«механика» формирования те же заклинания: «Про
ханов Белоярского ЛПК. грамма техперевооружения 
Но перечисление цифр ни- находится под неослаб- 
чаго не добавляет к тому, ньш (выделено мной—В. И.) 
что сказано было в статье. И тюнтролем соответствующих 
ве onpoBepraieT сказанного. служб объединения, активно 

Теперь что касается ре- занимающихся комплектова- 
ХРвов лесозаготовителей, нием необходимым оборудо- 
Конечно, можно и нужно ваиием». В деревообраба- 
<^нлить контроль», тем тывающих цехах, как явству- 
более что «имеют ме- ет из ответа (будто и не 
сто случаи». Но в io6- приводятся в 1стать€ конкрет. 
щей картине жизни лесоза. ные фз'кты на этот счет!), «и 
готовителей это выгладит не во всех из них объединеН|Ие

И еще об одном. Теперь уже о возяции облисполкома 
н, в частности, его главного планово.экономического уп
равления по вопросам, поднятым в статье «А я гово
рю: это — экономический геноцид!». Впечатление такое, 
что позицяи-то как раз в нет. Не задели за живое каши 
руководящие органы ни щ>ямые ссылки на сессию обла
стного Совета, ни выводы, связанные с ооставовлениеп) 
Совмина республики о первоочередных мерах по перево
ду Томской области на новые условия хозяйствования, 
не говоря уже о ком, что речь в статье шла о районе, 
чуть было не собравшемся отделяться от области.

Правда, был в редакцию из главПЭУ звонок: чего, 
дескать, вы от нас-то хотите? «Томлеспром» — пред
приятие союзного подчинения, а мы ведаем местной 
промышленностью.

Да, действительно, так было. Долгие годы. Но мож
но ли сегодня, осваивая принципы самоуправления я са
мофинансирования территорий, мыслить категориями 
вчерашнего дня? Да и поймут ли люди, работающие на 
предприятиях «Томлеспрома», живущие в лесных посел- 
ках области, что они — 'опять не «местные», а «союз
ные»?..

а  ИВАНОВ.

К строю цивилизованных 

кооператоров

Возвращаясь 
к напечатанному

« В  А Р Е И Л Е  

О Т К А З А Т Ь . . . »

События, связанные с от- 
казом щководства ПГО 
к<(ГомскнефгегазгеО|ЛК>гая» в 
переходе на аренду прояз- 
водственно-техничешого уп
равления связи, суть кото, 
рых изложена в докумен
тальной истории наших дней 
« В аренде отказать...» («Крас - 
ное знамя», 24 ацреля), про
должаются-. Црезид'иу|М 
профкома объединения при
знал приказ генерального 
директора ПГО -«Томсинеф- 
тегазгеология» о реоргани
зации ПТУСа законным. 12 
аП'реля состоялось совеща
ние головного СТК объеди. 
нения (потом выяснилось, 
что на нем не было необхо. 
HHiMoro 'Кворума), Совещание 

, признало незакойным кон
ференцию ПТУСа. приняв
шую решение о забастовке, 
в свжзи с тем, что она была 
проведена по селектору.

19 апреля СТК ПТУСа 
проводит явочную кон'фе- 
ренцию трудового коллекти- 
'Ва с тщательным соблюде
нием всех формальных тон
костей. Из 25 делегатов 
лишь два человека проголосо
вали против забастовки.

23 апреля в объединение 
поступило (ПИСЬМО из Мини
стерства геологии СССР, 
где руководству ПГО 
«Томокяефтегэзш о л  о г  (и- я» 
предлагалось отменить при. 
«аз от 28 апреля 1990 года, 
которым ликвидировано 
ПТУС, так как он издан с 
грубыми нарушениями дей
ствующего законодательства;

• на основан ии Закона об
аренде заключить с 
ПТУСом договор об аренде, 
в котором отразить перво- 
очередную обязанность 
ПТУСа обслуживать орта- 
газации арендодателя.

Казалось бы, данное пи- 
сьмо должно было положить 
конец конфликту, и теперь 
настало врем)я для перего
воров. Но нет. Позиция ру
ководства не изменилась, В 
Колпашево и на Средний 
Васюган выезжают рабочие 
«комиссии объединегая по 
передаче имущества ПТУСа 
экспедициям. Начальник 
ПТУСа лишается распоряди
тельных функц'ий, права 
подписи банковских доку
ментов.

25 апреля принимаем ре- 
шение о^явить 3 мал пре. 
дупреяительную забастовку.

26 апреля на север обла
сти полетела радиограм1ма: 
«В связи с официальным 
предупреждением о начале 3 
мая забастовки коллектива 
ПТУС... случае иеобховзто. 
сти разрешаем опносторон- 
нем порядке принимать свой 
баланс арендуемые средства 
связи». П'0|дагаси: Тищенко,
Карпов.

28 апреля прокурором 
области И. Н. Крутовым вы
несен протест по поводу 
приказа генерального ди
ректора ПГО «Томскнефте. 
газгеология» от 28 марта. 
Установлено, что данный 
приказ издан с нарушением 
законов.

Думаете, здравый смысл 
восторжествовал? Нет.

После получения протеста 
прокурора выходит приказ 
по объединению № 183, в 
котором говорится: «В ов'Я.
зн с тем, что вопрос о совер. 
шенствовании ооганизацион- 
ной структуры ПГО «Томсн- 
нефтегазгеология» вынесен 
на конференцию трудового 
'Коллектива объединения, 
вьшолнение 'приказа № 132 
от 28 ма»рта в части реорга. 
низации ПТУС приостано. 
вить до решения данного 
вопроса на конференции».

Конфликт уходит на но. 
вый виток спирали. Конфе
ренция, в повестке которой 
судьба коллентива ПТУС, 
состоялась вчера.

з а б а с т о в о ч н ы й
КОМИТЕТ: В. Кнрю?ен- 
ко, Ю. Цареградский,
И. Моргунов, А. Пили, 
пенно, Ш. Какоткин.

В зарож1дающемся коопе
ративном движении немало 
пены и мусора. Но почему 
не бороться со всем этим 
экономическими методами? 
Допустим, видеотека осуще
ствляет показ запрещеяно- 
го (например, по моральным 
соображениям) зарубежного 
фильма. Инопекция переда
ет дело в суд, и на первый 
раз штраф — тысяча руб
лей, на второй — 10 тьюяч 
рублей, далее закрытие. Ана
логичный подход должен 
быть и в отношении коопе
ративов, например, в обще
ственном питании, наруша
ющих санитарно - гигиени
ческие нормы и фальег^и- 
цирующих свою продукцию; 
на первый раз чувствитель
ный штраф (тысяча и более 
рублей), далее закрытие. 
Вместо этого принимается 
постановление (Зовета Ми- 
нистров СССР от 29 декаб
ря 1988 года. К чему при
вела его peaaneaiUHH на щрак- 
тине?

ПОЧЕМУ НА ПЛАВУ «ПОСРЕДНИКИ»?
Во - первых, оказалась 

близка к полной ликвида
ции только наметившаяся 
конкуренция кооперативных 
и государственных органи
заций (это относится к ви
дам, перечисленным в при- 
люженга № 2). Например, 
не с кем теперь конкуриро
вать врачу районной поли- 
клиники, который работает 
тем же кооператором во вто
рой половине дня. С самим 
собой конкуренция бессмыс
ленна. Понятно, что качест
во медицинских услуг коо
перативов, не имеющих кон- 
курентов, вряд ли быстро 
повысится. Итак, едва покач- 
нувшаася абсолютная моно
полия государственных пред
приятий вновь утверждает
ся. И (это для сегодняшне
го дня, пожалуй, страшнее) 
цодхлесты'вается инфляция. 
Почему? Потому, что у коо
ператоров, вынужденных (со
гласно приложению № 2) 
заключить договоры с пред
приятиями. для которых эти

виды деятельности являются 
основными, сразу же уве
личились накладные расхо
ды (по многим оценкам на 
10—20 процентов). Стре
мясь не допустить пйдения 
дохода,' кооперативы 'при 
первом удобном случае пы
таются иногда пря)мо, а ча
ще косвенно повысить . це
ны.

Неразвитость кооператив, 
ного движения уже сейчас 
явно способствует повыше, 
нию цен, и не только у коо
ператоров. Что имеется вви 
ду? Раньше возможности 
(|Понятно, законные) для 
прев'ращения бешгалнчных 
денег в наличные (в первую 
очередь по фонду развития 
производства науки и тех
ники) были ограиичецы. 
Только государственные, на»- 
учные и проектно-кояструк- 
торские организации имели 
такое право. Причем ^ н д  
их зарплаты жестко регла
ментировался. Сейчас право 
ИЯ (превращезше беэяаляч-

ных денег в наличные (прак
тически без всякого контро
ля и ограничений) получили 
многие. И расцвела так. на
зываемая . «шсредничес'гшя 
деятельность». Пред'поло- 
жим, трое инженеров заво
да разработали какой-то при- 
(бор, естественно, во внера
бочее время. Как им запла
тить? Они идут, например, 
в БОИР, оформляется вре
менный творческий коллек- 
“niB, завод 'Перечисляет 
ВОИРу сумму, соот®етству- 
ющую магериальиым затра
там, зарплате и 20—40, а то 
и 50 процентов накладных. 
И это только за право пре
вратить безналичные деньги 
в наличные!

Совсем по-другому обстоя
ло бг5̂ дело, если бы те же 
инженеры могли в кратчай
ший срок основать свой коо. 
ператив и без лишних на
кладных превратить безна
личные в иалнчные. Еще, 
естественно, когда само 
предприятие имеет, как и 
кооиерат»в* это право.

Выход один: нужно рас
ширять возможности для от
крытия организаций (коопе. 
ративов), наделенных правом 
превращения безналичных в 
наличные, дать такое право 
всем государственным пред
приятиям, конечно, с одио- 
временным (условием ответ
ственности за финансовые 
результаты работы, а не при
нимать постановления, свер- 
тываюгцие кооперативы и 
усиливающие мояополыное 
положение государственных 
организаций.

Как председатель научно- 
внедренческого кооператива 
(управленческое консульти. 
рование), могу ’̂твepждaть, 
что цены у нас ниже, чем у 
государственных орган.иза- 
ций. И вот почему.

У нас нет накладных рас
ходов, бюрократов не кор
мим: должность председате
ля кооператива фактически 
не оплачивается. Даже бух
галтерские функции выпол. 
няются на полуобществен- 
йых йачалах членами коо

ператива по очереди. Не 
платим за аренду пом'вще- 
ния; собираемся у кого-яи. 
будь из членов кооператива 
дома.

Все члены кооператива— 
высококвалифицирован н ы е  
специалисты, а  по ■ ■ уровню 
технического оснащения мы 
не ниже, чем Любая анало
гичная государственная ор
ганизация. Учитывая, что у 
нас намного меньше перегш- 
ска с вышестоящими opraHia- 
ми (вгслючсгя и статотчет- 
ность), то моясно заключить, 
что производительность тру
да члена кооператива выше, 
чем у аналогичных государ- 
ственных организаций.

Конечно, учитывая специ
фику сферы (деятельности, 
невозможно доказать, на 
сколько точно процентов на
ши цены ниже, чем у госу- 
дарстаенных организаций 
(труднооопоставимы объемы, 
качество р а^ т , их ре- 
зультаты). Но обратим 
внимание, что наша зарпла

та очень тесно зависит от 
экономичвоного эффекта, по
лучаемого заказчиком. Бо
лее того, после диагаостнче- 
ской, стадии работы, если мы 
убенщаемся, что предприя
тие тянет, то в дальнейшем, 
продолжая сотрудничать, по 
договору на 70-—80 процея- 
тов связываем свою оплату 
с получаемым экояомиче- 
ски'М эффектом. Наконец, 
мы пытаемся оказывать ус
луги только высокого каче
ства, ибо хорошо понимаем, 
что в противном случае 
очень скоро окда«емся без
работными.

В целом, учитывая, что в 
уц(равлен1ческам консульти
ровании размер Л1>еяприятия 
фактически не влияет на 
эффективность его работьд 
кооперативы здесь являются 
более конкурентоспособны.; 
ми, чем государственные ор
ганизации (за счет низких 
цен, MieHbumx издержек и бо 
лее высокого 'Качества ус
луг).' Конечно, для этого не- 
обТОдцмы ра'вные фиигасо-

вые условия работы госу. 
дарственных и кооператив
ных .организаций.

Обеспечивается ли такое 
равенство налогом в 25 про
центов, установленным для 
научных кооперативов?

Следовательно, если налог 
на кооперативы оказывает
ся выше, чем затраты госу
дарственных «посредниче
ских» организаций по пре
вращению безналичных де. 
нет в наличные, то коопера- 
Tifflbi скоро прекратят суще
ствование или будут сущест
вовать номинально, как 
«крьппи». А фактически спе
кулятивная деятельность го
сударственных «посредни
ков» будет процветать н 
дальше. Что же — ура спе- 
куляции под «гооударствея- 
ной опекой?

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
председатель научно, 
внедаенческого коопера
тива «Консулывнт», 
кандидат экодомическнх 

наук.
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В е с н о й  здание ценг- 
'ральной столовой
вахтового посел

ка Лугинецкий на1Чйнает ше. 
велиться. Поставлеиное на 
деревянные сваи, оно ока
зывается в полной зависи
мости от онорооти таяния 
снегов, буйства по1Ц1эе(мяы!хи 
наземных водных потшов. 
Зимой стояоваи мерэнегг, ле- 

\  том — задыхаетоя от жары. 
К природным катак'лизма1м 
надо прибавить обветшав, 
шее обор|уцавани€, овоще
хранилище, превратиншевоя 
в бассейн, нехвагт]у рабочих 
рук... Словом, трудиться в 
таких условиях — одно му
чение.

А вахтовик требует от 
общепита вкусных и сьганых 
обедов и ужинов, хороших и 
разных продуктов, «алорийи 
Битаминов по самым совре
менным нормам питания. И 
.часто бывают недовольны 
вахтовики тем, что предла
гает им столовая Луганец- 
кого. И качеством, и ассор
тиментом, и обгсшужнвани- 
ем.

Две линии поведения! воз
можны в этой ситуадии.

' Одна: скажите спасибо,
что, несмотря на чудовищ
ные условия, столовая рабо
тает и худо ли, бедно!, но 
кормит порядка 300 человек. 
Другая: ссылка на труд
ности оправдывает равно
душное отношение к работе, 
не движет дело к  |улу|ЧШ€- 
нию.

Вторую точку зрения от
стаивала бьшшая заведу
ющая столовой Валентина 
Тимофеевна Литвиненко.

Ничего хорошего об этом 
человеке в Лугинецком я 
не услышал. «Кекомпегент- 
на^, — так выразился ва- 
меотитель начальника ороа 
НГДУ «Лугинецкнефть» по 
общественному питанию 
В. Н. Свитков. «яНецрият- 
ный человек», — обмолвил
ся КТО-ТО из работинков ор- 
са. «Очень властная женщи
на»,—заявила повар С. Пе
тухова.

Крепко же долнша была 
насолить Валентина Тимо
феевна своим подчиненным 
и начальству, чтобы оста
вить о себе такое вот одно
значное отрицательное мне
ние. Хотя проработала она 
в столовой Лугинецкого все
го три вахты, каждая но 
пятнадцать дней.

Литвиненко уже работала 
здесь. Один год — с 1986 
по 1987-й заведующей про
изводством. Отношения в 
коллективе тогда были, как 
она сама говорит, прекрас - 
ньге. Ныне же все перемени, 
лось. Старых работниксв 
почти не осталось, а но
вые... ЕДва приступив к сво
им обязанностям, Валентине 
Тнмс^евне пришлось убе
диться: иные времена, иные 
нравы... О опокойной и 
дружной работе пришлось 
забыть. Началась другая 
жизнь, наполненная конф

ликтами, мелкими и круп, 
ными стычками по разным 
поводам. Уже 6 октября, то 
есть в самом начале вьшол- 
нения своих новых обязан, 
ностей,, Литшшешю пишет 
на имя начальи|Ика орса до- 
кладную: «В ночь с 5 на 6 
октября .всему общежитию 
№ 4 не было покоя от деву
шек — работниц н аш ^  сто
ловой П., Л. и К. (некоторые 
не упомянутых здесь и ниже 
■работников уже не 1раб|ота- 
ют в Лугинецком,, поэтому 
их фамилии заменены яни- 
циалами — С. Н.). До двух

времени Валентина Тимофе. 
авиа успела написать еще 
одну докладную: на этот раз 
в нетрезвом состолнни. нахо- 
дился повар Т.

Владимир Николаевич 
Свитков, заместитель на
чальника ороа по общепиту,, 
был поставлен перед нелег
ким выбором. Лнтвинеико, 
можно сказать, только на
чала .работать, а иоллектив 
уже буитует. С другой сто. 
роны, ному, как не ему, 
знать, что работники там 
подобрались не сахар. Ва 
полгода «по пьяному делу»

Ситуация СЙЛЙТ 
ЙО-ЛУШЦКИ

часов ночи кричали, визжа
ли, |выража)шсь 'неценДур. 
ной бранью. А наутро при
шли в нетрезвом состоянии 
повара Я. и Л., прузчик М. 
Отстранила от ;работы груз
чика... Поваров (пьяных) от
странить не удалось, так как 
вся бригада воспротивилась, 
сказав мне, что все уходят 
с рабочих мест. О пьянстве 
может подтвердить медра
ботник Клодыш В. Г.».

На докладной запись В. Н. 
Свнткова: «Ознакомлен».

Валентина Тимофеевна 
знала, на что шла, вступая в 
острый конфликт с людьми, 
образ жизни и отношение к 
работе которых она катего
рически не принимала. Пш- 
же, в редакции, она скажет:

— Понимаете, мой сын 
там работает, на буровой. От 
него я много раз сльппала о 
плохом качестве пипци в 
столовой поселка. И когда в 
сентябре прошлого года, меня 
направили туда заведующей, 
я  дала сыну слово навес
ти порядок.

При такой позиции комш- 
ром.исса быть не могло. Лит
виненко установила стро
гий контроль за закладкой 
продуктов, расписала и 
всюду .развесила листки с 
нормами: что,, куда, сколько 
класть. Ввела новшество — 
план-меню. Отчитывала за 
опоздания, за трубость с 
посетителями. И даже, как 
пожаловалась потом кассир 
Л. Каспрышина, «вмешива
лась в личную жизнь», ви
димо, не оставляя в покое 
работников столовой и после 
работы, в общежитии.

Не привыкший к такой 
опеке колдепхнв, взроптал. 
На следующую вахту брига
да, которой выпало работать 
в праздничные дни, 7 и 8 
ноября, заявила, обращаясь 
в орс: либо вы убираете от
нас Литвиненко, либо мы не 
остаемся работать. К этому

оттуда были уволены 7 по
варов. Но опять же — 15 
поваров не хватает. Если ру- 
лить тан жестко, как Лшви- 
ненко, НТО же будет рабо
тать в столовой поселка и 
на многочисленных вотло- 
пунктах?

Неизвестно, 1какими сшо- 
'Вами уговаривал Владимир 
Николаевич рассерженную 
бригаду, но успеха до
бился. Уговорил остаться 
на праздники.

Валентина Тимофеевна от
работала эту вахту. Затем 
следующую, декабрьскую. 
На стол Овитнову легли 
новые докладные — от 9 но
ября: «Довожу до вашего 
сведения, чт,о (павара фили
ала ОКА-16 Е. 8 ноября не 
было на работе, нет « до се
годняшнего дня»: от 6 де-
Kaiepa: «Довожу до вашего
сведения, что повар Б. 4 де
кабря была в нетрезвом со
стоянии, на работу не вы
шла...».

Раз пьянки продолнсают- 
ся, значит, отсутствует вос- 
■питательная работа.

Помимо этого — едва ли 
не еженедельные жалобы 
Литвиненко на плохое обо
рудование, просьбы достать 
то, достать другое. То есть 
демонстрация своей полной 
беспомощности в организа
ционном плане.

К тому же — два совер
шенных прогула (отроси- 
лась на серебряную свадь
бу к сестре, а уехала на 
день раньше. Недисцгатлини. 
■рованность.

Не произвела вовремя пе
реоценку овощей по котло- 
пунктам. Был случай, когда 
фирменное блюдо столо
вой салат по4Лугинец..
•iKH — ВЫШЛО без 'камого-то 
■'там компонента, но по преж
ней цене. Некомпегедтность.

Дальше произошло вот 
что. Циттфую шюьмо В. Т. 
Лнтвтшенко в редакцию:

«2 января мне сообщили' в 
аэропорту, чтобы прежде я 
заехала в орс. Там меня 
ждал «сюрцриз». Начальник 
орса В. В. Тремасов и его 
заместитель В. Н. Свитков 
предложили мне перейти ра
ботать поваром. На вопрос, 
в чем я :правиниЛ1ась, они 
вразумительного мне ничего 
не объяснили».

..Последнее обсггоятельсшво 
интереснее eoeiroi. Действи. 
тельно, как уразуметь Ба- 
леятине Тимофеевне, что 
это она виновата в разложе
нии яоллентива. Хотя сама 
и не пьет. Что это она долж
на выбивать новое оборудо
вание, ремонтировать старое. 
Хотя трудно представить, 
как это сделать в реальнос
ти. Что она мало что смыс
лит в обязанностях заведу
ющей столовой. Хотя в но
ябре благополучно прошла 
переаттестацию и была ут
верждена в этой должности 
с установленным оклад0!М.

Литвиненко уволилась са
ма переводом в столовую 
другого вахтового поселка, 
оде работает по сей день 
и, судя по ее словам, в ус
ловиях гораздо более блаш- 
цриятных, чем в Лэтинец- 
ком. Единственно, о чем 
она сегодня жалеет, так это 
о том, что не удалось одер, 
жать слово, данное сыну.

Но я моду успокоить Ва
лентину Т1имо1^евяу. Если 
верить отзывам вахтавикюв, 
которых я порасопрашивал 
в столовой поселка Луш. 
нецкий, сегодня здесь кор. 
мят «чуть лучше, нежели 
три месяца назад» (слесарь
B. Трясин и водитель
C. Циро). Да и в «жалоб
ной» книге одни благодар
ности (точнее, одна благо
дарность от водителей УТТ 
СУБР). Правда, я  попросил 
жалобную ннигу за про
шлый год, мне сказали, нто 
она в орсе, а в орсе ответи
ли, что она в столовой. Но 
данный эпизод вполне мог 
быть обынновенкым недора. 
за'мением.

А пожалеть стоят вот о 
чем. Вспоминается послови
ца: в чужой монастырь со 
ОБОИМ уставом не лезь... А 
если «монастырь» — не что 
иное, как .устоявшаяся си
стема взаимоотношений меж. 
ду лкщьми, своего рода 
«круговая порука», то лю
бой, чуждый этой системе, 
объект будет отторгнут. 
«Устав» Валентины TThmo- 
феевны Литвниенко пришел, 
ся не ко двору. Без нее жить 
оказалось легче и проще — 
«верхам» и «низам». Кон. 
чились волнения, началась 
будничная повседневная ра
бота, направленная на все
мерное улучшение качества 
питания и обслуживания по
сетителей. И eyinCT*̂  продол
жаться, пака шаткие сваи 
держат здание столовой на 
Лугинецком.

С. НИКИФОРОВ.

с Проблемы Томского водозабора

РУБИТЬ ИЛИ ИЕ РУБИТЬ?
В 1973 году в Томский 

водопровод стала поступать 
вода из подземных источ
ников междуречья Обь — 
Томь. И с тех пор злой за
кономерностью стала ситу
ация: при сильном ветре на
чинает отключаться обору
дование скважин, часто они 
выходят из строя группами 
до двенадцать штук в каж
дой. Причина проста: ветер 
раскачивает деревья, и те 
хлещут ветками по голым 
проводам .воздушной линии 
алектрошабжения, происхо
дят замыкания.

А как не быть замыкани
ям, если просеки под лини
ями — всего четыре- 
пять метров шириной! Пра
вила же предусматривают, 
что до ближайшего провода 
от тех «зловредных» веток 
должно быть расстояние не 
менее высоты близрастущих 
деревьев. Чтобы даже па
дающее дерево не могло за
деть линию.

Сейчас поздно, да н бес
смысленно вьшснять, кто и 
зачем решил сэкономить на 
затратах: не те просеки сго
ношили, не тот провод под

весили... Сегодня эти отклю
чения 1« ветровые» стали
уже повторяющимся анекдо
том и вызывают лишь до- 
саду. Тем, «то не улавлива
ет связи между этими от
ключениями и своим «живо
том», поясняю: чем меньше 
артезианской воды поступит 
в водопровод, тем больше в 
него подмешают воды та То
ми.

Словом, пора исправлять 
положение. Простейший вы
ход известен: расширить
просеки под воздупшыми 
линиями, вырубив «лишние»

деревья. И здесь неизбежен 
конфликт с «зелеными»; 
они горой встанут за сохра
нение природы. Им могут и 
возразить; деревья береже
те, а  па людей вам начхатьу 
Люди пусть пьют речную 
воду ,̂..

Но «зеленые» эсе равно 
правы, а за воду они бес
покоятся отнюдь не меньше 
тех подковырщиков. Просто 
ситуация действятельно 
двойственная, когда надо 
выбирать или меньшее ил 
золили предлагать каиой-то 
иной выход та тупика Ка
кое же оно, оптимальное ре
шение? Или все-тадш за то
поры?

В. АКУТИН.
т. Томск.

к 45-летию Победы

г

✓

МЕМОРИАЛ 
В АОЛИИЕ СМЕРТИ
Под городом Белым в Калшинской 

области есть святое для каждого сибиря
ка место: в районе деревень 1^емятино и 
Плоская в 1941—1942 годах во время 
жесточайших боев погибло много томичей 
из 166-й и 150-й (впоследствии 22-й гвар
дейской) дивизий. Останки погибших бой
цов и командиров покоятся в братской мо
гиле у деревни Плоская.

Как вспоминали местные жители, на 
месте боев не было ни одного квадратного 
метра земли, свободного от тел павших 
советских солдат. Жители назвали его До
линой .смерти.

Долгое время там стоял только желез
ный штырь с табличкой, под которым был 
выложен контур звезды, заполненный зем-

лей, пере'мешанной 'с осколками снарядов.
В 1989 году в Новосибирске по ини

циативе Новосибирского отделения Совет, 
ского фонда культуры состоялась встреча 
представителей городов Барнаула, Кемеро
ва, Красноярска, Новосибирска, Омска и 
Томска, а также Калинина и Белого, на 
которой было принято решение о соору
жении в Долине смерти Мемориала славы 
всем воинам-сибирякам, павшим в боях ва 
Родину. Авторы проекта — Г. Н. Тума- 
ник, В. М. Галямов, А. В. Бондаренко.

Стоимость проекта 1,5 миллиона рублей. 
На эту сум'му выпущены благотворитель
ные билеты ценой один рубль, из которых 
75 .тысяч поступили в Томск. Распростра
няться они буда^т через Томское отделение 
Советского фонда культуры (телефон 
22-28-17), советы ветеранов, киоски «Со
юзпечати». Можно перечислять и пожерт
вования по безналичному расчету на счет 
Томского отделения Советского фонда 
культуры № 702303 в областном управ
лении Жилооцбанка г. Томска с пометкой 
«Мемориал в Долине смерти».

В, ЭРВОЛЬДЕР.

ПО СЛЕДАМ НЕОПУБЛИКОВАННОГО ПИСЬМА -

Ремонту не подлежит
Сначала — то самое'не

опубликованное письмо, по
ступившее в редакцию ле
том 1985 года:

«Уважаемая редакция! 
Обращается к вши пенено, 
нерка совхоза «Павловский» 
Азакова Мария Васильевна. 
Разрешите у  вас поинтере
соваться насчет ремонта 
квартиры. Наш дом постро
ен в 1964 году, сейчас весь 
пол провалился, лечь обва
лилась, стены рушатся, жить 
в нем нет возможности. Дом 
двухквартирный, во второй 
квартире живет управляю, 
щий, ему смогли сделать ре. 
МОНТ, а ва пенсионеров це 
обращают внимания. Я обра- 
щалась к директору совхоза, 
к завхозу, й они ответили: 
«Ваш дом ремонту не под. 
лежит». Прошу вас объяс
нить, к кому мне еще обра
титься насчет ремонта.

М. АЗАКОВА.
с. Павлово,
Каргасокский район».
Ответ из редакции после 

поездки корреспоядента на

СПРАШИВАМТЕ^
О Т В Е Ч А Е М

место (ответ дан в июле 
1985 года):

«Уважаемая Мария Ва
сильевна! Разговор с ртао. 
водителями совхоза «Пав. 
ловский» по поводу письма 
в редакцию состоялся в ва- 
шем присутствии. Достигну, 
та договоренность о частич- 

. ном ремонте.. нашей квартн-’ 
ры в текущем году. 'При 
возникновении каких-либо 
Неурядиц с ремонтом п ре.' 
сим обращаться непосредст. 
венио в райсельхозуправле- 
ние, руководство которого в 
курсе сложившейся ситуа
ции.

Н. ЧУКОВ, 
корреспондент».

Еще одно письмо, датиро
ванное уже 11 мая 1989 го
да;

«Директору совхоза «Пав
ловский» тов. Начигину В. Г.

Копия; Азаковой Марин 
Васильевне.

28 апреля 1989 г. в Кар. 
гасокский райисполком об. 
ратилась .с жалобой гр. Аза- 
.кова М. В. о ремонте дома. 
Обязываем администрацию

совхоза летом 1989 года про. 
извести ремонт дома и про
информировать райисполком 
не позднее 1 августа сего 
года.

Первый заместитель пред
седателя райисполкома Г. И. 
Попов».

Необходимое пояснение.
Всю эту переписку в марте 
ньшешнего, 1990,- года‘доста
вила в редакцию В. И. Аза- 
кова — дочь .Марин Ва
сильевны. На словах доба
вила, что квартира родите, 
лей так и не отремонтирова
на. Вновь обращаться в рай- 
сельхозуправление (по-ны
нешнему — РАНО) смьюла 
мало. В его руководителях 
теперь ходит бьюший дирек - 
тор совхоза «|Павловский» 
В. Г. Начигин. Правда, в от
личие от Г, И. Попова, то
же вовглавлявшего РАПО, 
он в марте еще не был пер
вым заместителем председа
теля райисполкома...

Вместо комментария. Вме
сто потому, что комманти. 
ровать тут, собственно, нече
го. Конечно, растянуть деба-

— Я знаю, что лекарства 
отпускают инвалидам Вели, 
кой Отечественной войны 
бесплатно. А тонометры? С 
меня потребовали за него 
полную стоимость. Пра. 
ВИЛЬНО ли это?

г, Томск.
В. ГАВРИЛОВ.

Отвечает заведующий обл. 
собесом О. Ф. Большаков:

—Инвалиды Великой Оте
чественной войны всех груш 
подучают бесплатно не толь
ко медикамеятьг, но и ле. 
карственнью растительные 
средства, лечебные мппе-

Письмо в номер

РАВНОДУШИЕ
13 ноября 19В4 года в 

газете ‘«‘Красное знамя» бы
ло напечатано мое письмо 
«Запустение у  памятиика». 
В селе Никольском Криво- 
шеинского района есть па
мятник, ‘В03ДВИГЫу)ГЫЙ в 
честь моих земляков, погиб
ших в годы Великой Оте
чественной войны. Их более 
90. Вот об этом ломятнике 
я и писала. Оказался он не- 
ухоженньш, звбытьш. А 
вскоре получила и ответ (он 
был напечатан в газете). 
Председатель Кривошеинско- 
го райисполкома сообщал, 
что «выиунление газеты ор. 
суждено на заседаиш ис
полкома Никольского сель
ского Совета. До 1 мая 1985 
года предусмотрено шре- 
монтиротать основание па
мятника, произвести ремонт 
штакетного ограждения и 
покраску его. Будет разбит 
цветник...».

И правда, кое-какой по
рядок в 1985 году был та- 
веден; посажено несколько 
де^вьев, ‘Цветы на кл‘ум- 
бах. Забор покрашен с улич
ной стороны. Но за  послед
ние два года деревья засох
ли, вместо цветочных клумб 
— заросли крапивы. Зимой 
площадка и дорожка ‘редко 
очищаются от снега.

■Каждый день мимо па- 
мятника проходит много лю- 
дей — взрослых и школь
ников, и все воспринимают 
запустение как должное. 
Хочется надеяться, что но
вый состав народных депу
татов исполкома Никольско
го сельского Совета наведет 
надлежащий порядок вокруг 
памятника. Ведь приближа
ется 45-летие Победы со. 
ветского народа в Великой 
Отечественной войне 1941 — 
1945 гг. Важная дата для 
всех нас.

Т. ШЕЛУДЯКОВА. 
ветеран труда.

ты вокруг ремонта кварти
ры пенсионерки почти на 
пять лет — это безусловное 
достижение каргасокцев. Но 
в целом история типична, 
ежегодно с началом ремонт
ного сезона идут в редакцию 
похожие письма. В прошлом 
году, нацример, по их числу 
заметно выделялся Томский 
район, самый густонаселен
ный'из сельских районов и 
по этой причине самый конф
ликтный.

Разбираться в подобных 
конфликтах — все равно 
что воду в ступе толочь. 
Ты про возмутительность 
волокиты, тебе — про от
сутствие пиломатериалов и 
гвоздей. Ты о странной по
зиции профкома, который не 
виден из-за спины директо
ра, тебе — о крайней не
хватке кирпича и шифера. 
И чаще всего эти контраргу. 
менты взяты не с потолка.

Конечно же, не^ходи.мо 
увеличение производства 
стройматериалов для села (и 
в самом селе). Но корень 
проблемы (сегодня это тоже 
уже ,не новость) — в систе
ме отношений, превратившей 
крестьянина в просителя. 
Вот она ремонту действи
тельно не подлежит.

В. АНТОШИН.

■ральные воды по рецептам 
(оплачи‘Вается только стои
мость посуды), некоторые 
предметы ухода за больны. 
Min. Тонометры же не вхо
дят в перечень медицинамих 
товаров, разрешенных к от
пуску беоплатно.

«Чистый
воздух»

Немногим меньше 80 ты
сяч тонн — большую часть 
вредных веществ выбрасы. 
вает в нашей области в воз- 
дух автомобильный тран
спорт.

Основная причина загряз
нения воздуха отработанны
ми газами автомобилей за
ключается в неполном и не. 
равномерном сгорании топ
лива. Всего пятнадцать про
центов его расходуется на 
движение автомобиля, ос. 
тальное летит на ветер.

Большое значение для 
уменьшения загрязиения ат- 
■мосферного 'воздуха отра
ботанными газами имеет по- 
вседневный технический 
контроль состояния автомо
биля. Все автохозяйства обя
заны следить за исправно, 
стью выпускаемых на линию 
машин. При исправном, хо
рошо отрегулированном дви- 

' гателе в выхлопных газах 
R  ̂ окиси углерода содержится 

не более допустимой нормы.
Несмотря на ужесточение 

норм, предусмотренных стая- 
дартами, концентрация вред, 
ных веществ в выхлопах 
остается высокой и пример
но вдвое превышает норму. 
Это происходит и зл а  отсут.

ствня полного контроля на 
токсичность новых автомо
билей на заводах-таготовЯг 
телях; недостаточного осна
щения автомобилей газоана
лизаторами та-за ограничен, 
ного выпуска их отечествен
ной промьинленностью: не.
соблюдения ‘Работниками 
с.1^ткбы техе;ичеокой эксплуа. 
тации предприятий правил 
по контролю, регулированию 
и ремонту узлов и систем, 
влияющих на токсичность 
отработанных газов. Про- 
верка ряда предприятий 
объединения ‘«Томскавто- 
транс» показала, что имею
щиеся газоанализаторы по 
проверке автомобилей на 
токсичность отработанных 
газов не эксплуатируются на 
Шегарском автотранспорт
ном предприятии (начальник 
В. .П. .Кудрявцев), на стан
ции технического обслужи
вания (директор А. А. Го
лубев),.

Для контроля за техниче- 
с КИМ состоянием автомоби. 
лей, соблюдением ‘норматив
ных требований но охране 
атмосферного воздуха Том
ским областным комитетом 
по охране природы и госу
дарственной автоинспекцией 
в период с 7 по 27 мая 1990 
года проводится операция 
«Чистый воздух». Основная 
ее задача — снижение за
грязнения воздуха вредны
ми выбросами. ‘С этой целью • 
будет проведена проверка 
автотранспортных предприя
тий, станций технического 
обслуживания, кооператив
ных организаций и личного 
транспорта граждан.

А. ТРЕФИЛОВ,
госияспектор областно.
го комитета по охране 

природы.

ОГОРОДНИКАМ НА ЗАМЕТКУ и»м‘.чда1а'.!.4»«г', “.н II д ША

Высокого
Томич М. Л, Гаврилов в своем письме в редакцию предложил через печать и 

телевидение организовать квалифицированные консультации по а1ротехнике воз. 
делываняя картофеля и овощей, обеспечить горожан необходимой литературой. 
Будем надеяться, последнее пожелание учтут наши' книгоиздатели и организа. 
торы книжной торговли. При всем дефиците газетной площади не может остать
ся в стороне и «Красное знамя». Надеемся, публикуемая ниже подборка ока
жется интересной и полезной для многих читателей.

...А сам
не плошай

Пока приспособишься вы. 
ращивать «а|Ртошку, прохо
дит немало времени. Почему 
ТЭ1К происходит — особый 
разговор, но от души желаю 
всем, у кого не совсем ла- 
дится, чтобы путь этот был 
«ороче.

Не отпфою секрета, если 
окаОДу, что урожай, во-пер. 
вых, зависит от плодородия 
земли. Во-вторых, от сорта 
семян. Опаси^ нарымекям 
селекционерам, что они вы
водят длй -нас все новые и 
новые сорта, и, надо оказать, 
хорошие. Только есть к ним 
просьба; рассказать, ‘Какие 
сорта требуют больше удоб
рений, влаги и (Г. д., а какие 
меньше. В-третьих, по моим 
наблюдениям, урожай зави. 
сит от количества ростков 
на ccMeHiHbix кл|уб«ях. Ока- 
зьшается, чам их . больше, 
тем меньше картошки в

кусте, или ее много, но од
на мелочь.

Некоторые отбирают на 
посадку картофель весом 
сто-сто пятьд есят граммов и 
садят клубни целиком, а на 
каждом не менее десяти 
‘Ростков. Посад.ишь такие се. 
мена и ждешь, что бог по
шлет. Но, как говорится, на 
бога надейся, а сам не пло. 
шай. Я, например, делаю 
так. Недели за три до по- 
садки вытаскиваю карто. 
фель из погреба и в ящиках 
проращиваю его при комнат, 
ной температуре. Когда ро
сточки проклюнутся, нами, 
наю резать его на части, 
желательно вдоль. Если на 
картофелине пятнадцать 
ростков, режу ее на пять 
частей. Вспомним: в воен
ные годы садили в б|укваль- 
ном смысле очистки, а уро
жай получали хороший.

■Цророщанный картофель 
и отцветает недели на две 
раньше, следовательно, и «о. 
пагь его можно начинать 
раньше, уп1ра1вляись за теп.

лое вретйя. Сажаю я картошку 
часто, у нас в деревне ни
кто так не делает. У меня 
куст от куста в ряду— 
тридцать сантиметров. А за
чем зря землю расходовать? 
Осенью же в кусте обычно 
десять-двенадцать боль
ших и средних ка|ртофелин, 
а мелкой не больше, чем у 
соседей.

С. БОЖИЛОВ.
с. Корнилово.

Картофель 
для посадки

По профеосии я шахтер, в 
этом году иду на пенсию. 
На досуге занимаюсь кар
тофелеводством, есть успе
хи...

Для .получения полновес. 
ного урожая ваокно своевре. 
меяно подготовить семена. 
Наилучший прием — (црора- 
щивание кл1} ^ е й  на свету 
за 30—40 дней до посадки. 
Клубни откладываются в 
один слой верхотдаамн

урож ая!
вверх в ящиках, на полу или 
в полиэтиленовых мешках, в 
которых сделаны отверстия 
для вентиляции. Для предо
хранения клубней от подвя. 
Дания их необходимо один 
раз в неделю опрыскивать 
водой. Проращивание на 
свету повышает урожай
ность на 17 —19 процентов.

Есть еще более эффек
тивный прием — комбинн- 
‘Рованный. Пророщенные 
‘Клубни с крепкими зелеными 
‘Ростками за 5 —7 дней до 
посадки засыпают 5чсанти- 
метровым слоем торфа, пе
регноя или опилок, периоди
чески увлажняют водой. В 
результате получают клубни 
с хорошо развитой корневой 
системой.

Эффективна и обработка 
семян раствором минераль
ных удобрений. В 10 литрах 
воды растворяют 600 грам- 
‘мов аммиачной селитры, 
800 — суперфосфата и
600' калийного удобре
ния. Для посадки использу
ют только утонувшие клуб
ни, всплывшие удаляют. 
Таким образом можно на 50 
процентов оздоровить посев
ной материал.

И последний прием — об. 
работка древесной золой. 
Опудривание ею клубней пе
ред посадкой не требует за

трат, а прибавка урожая 
весомая — до 16 процентов.

При недостатке семян це
лые клубни можно резать на 
части, оставляя в каждой не 
менее 2—3 глазков. Де
лать это лучше заблаговре
менно, не позднее 5 —7 дней 
до посадки. За это время об- 
ра:^ется твердый пробковый 
слой, защищающий от все
возможных болезней. После 
разрезки каждого клубня 
нож необходи-мо деэинфици- 
‘ровать, опуская его в 5-про
центный раствор (маргаяцов. 
ки или формалина.

Сроки посадки в разных 
зонах .различны. Сажать 
картофель нужно не раньше 
распускания ночек на бере
зах и не позднее цветения 
черему'хи. Высокого вам 
урожая!

В, ГОРЕЛОВ.
г. Анжеро-Судженск.

Предлагаем
технологию

Всем, кто желает ежегодно 
получать высокие урожаи 
картофеля на цриусад^ных, 
мичуринских и выделяемых 
за городом индивидуальных 
участках, фирма «Системы 
массового обслуживания и 
технология» предлагает

технологию его выращива - 
ния. Технология является 
итогом лмноголетнего опыта, 
основанного на акт1ивизации 
'Развития растений и легко- 
вьщолнимой селекционной 
ра|боте по созданию высоко, 
урожайного районированно. 
го фонда семян. Использо- 
вание технологии позволяет 
ослабить зависимость от не
благоприятных погодных ус- 
ловий.

Фирма высылает описание 
технологии по заказу, после 
оплаты. Стоимость — 10
рублей. Оплату следует 
производить почтовым пере-. 
водам на счет фирмы 
«СИМОиТ» № 608669 в об. 
ластном ■ управлении Жил. 
соцбанка, МФО 266015 (ад
рес; 634050 г. Томок, 
пр. Ленина, 109J(.

‘Квитанцию об оплате н 
пустой конверт, на котором 
четко написаны ваш адрес и 
полностью фамилия, имя, от
чество, вьиплите заказным 
письмом по адресу: 634045, 
г. Томок, а/я 2800, фирма 
«ОИМ‘ОиТ». После получе. 
ния письма в подписанный 
вами конверт бУДет вложен 
и послан текст техноло
гии.

Н. ГОЛОСОВ, 
руководитель разработок.

г. Томск,
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Нояости
K y m t y p u

Облшорткомитет, облсовет ВДФСО дрофсоюзов, грр- 
спорткомитет поивели итоги зимы по следующим кон- 
ку1рсам и мероиришиям:

Областной конкзпрс городов и райцентров «Лыжня.90 
зовет!».

Лауреатами стали г. Стрежевой, с. Александровюкое, 
с. Мвлшиково (Шегарокий район). Томский район.

Конкурс «Лушние среди школ и средних профессио. 
иальнО'Техннческих {училищ».

В этом конкурсе победистели среди училищ и школ: 
СПТУ-16, ОПТУ-27, ОПТУ-'б г. Томска, средняя школа 
пос. Самусь, средняя школа № 7 г. Томска, средняя 
школа № 18 г. Томска, Кривошеинокая неполносредняя 
школа.

СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ И ПРАЗДНИКИ
Областные зимние спортивные игры «Снежные узоры»

в с. Первамайшом:
на первом месте — г. Стрежевой, на втором — Том

ский район, на третьем — Первомайокий район.
Зимние игры работников агропромышленного комплек. 

са «Снежинка» (с. Сарафановка Молчановского района):
победителем стал Молчаяовский район, на втором ме

сте — Первомайокий район, на третьем — Томский.
Студенческие спортивные игры факультетов вузов 

г. Томска:
на 1-;м месте — лече|бный факультет Томского мед

института;
на 2-)М — электрофизический факу’льтет Томского по

литехнического шститута;
на 3-м — механический факультет 1ииженерно-строи- 

тельяоро институ'та.
Зимняя рабочая спартакиада среди трудящихся про

мышленных предприятий я организаций Томска.
В -мероприятияк приняли участие 220 цехов с общим 

количеством ра1ботающих 2.012 человек.

Места рашределились следующим образом: 
по 1.Й црупне
1- е место — у цроизводственного объединения «Сиб- 

электромотор»,
2- е место — у манометрового завода,
3- е место — у Ш З-5; 
по 2-й группе
на 1-м месте — производственное объединение «По. 

люс»,
на 2-м — строительно-монташкное управление № 9, 
на 3-м — трест «/Промстрой».
Зимний спортивный праздник работников торговли 

г. Томска:
опециалиэцрованный комбинат по торговой технике — 

1-е место,
горпромторг г. Томска — 2-е,
центральный универсальный магазин г. Томска и хоз

расчетная база торговли — 3-е и 4-е места.
Областная зимняя спартакиада геологов (г. Колнашево):
на 1-м месте геофтичеокий трест г. Колпашева,

на 2-м — Васюганская нефтегазоразведочная экспе
диция.

на Злл  — Каргасоиская нефтегазоразведочная 
экспедиция.

Зимняя спартакиада работников связи (г. Колиашево):
Александровский районный узел связи занял 1-е ме

сто,
автобаза связи г. Ко.тпснпева — 2-е, 
эксплуатационный техвичеокий у^ел связи г. Колпаше- 

ва — 3-е место.
Зимине спортивные «гры работников народного обра. 

зования:
.победитель — Колпашевокий район, 
на 2-м месте — г. Томск, 
на 3-м — Томский район.

ГОСТЬ 
и з ФРГ

в  «Скоморохе» побьгоал 
гость из ФРГ — директор 
Немецкого института кукол 
директор Юрген Клюядер. 
Он посмотрел спектакли- 
«Котлован», «Было или не 
было», «Русская соль», «Был 
я очень небольшой». Делясь 
впечатлениями от увиденно
го. западногермански,й спе
циалист особо выделил спек
такли «Котлован» и «Было 
или не было», отметив пре- 
крж:яую режиссерскую рабо
ту Р. Виндермана, мастерст- 
ю  худоокника Л. Петро^й, 
высокий уровень актерского 
испрлнения.

— В вашем театре я 
встретил счастливое сочета
ние ярких творческих лич
ностей, и такому ансамблю 
оказались по силам крушю- 
маснггабные работы. Могу 
уверенно сказать, что это 
один из лучших, интересней
ших театров кукол мира, ви
денных мной  ̂ — сказал 
Ю. Клюндер.

«Скоморох» получил .при
глашение поназать спектакль 
«Котлован» на Международ
ном фестивале в Бохуме 
(ФРГ).

А. КУЗНЕЦОВА.

. Происшествие Футбол

ПОЖАР

lleiuuK gfSm bii...

Пятнадцать деревянных 
жилых домов, множество 
сараев, гаражи и кирпич, 
ная старинная баня его. 
рели в субботний день па 
улицах Мельничной, Вой. 
кова и в Сухоозернеш пе- 
реулке. Пламя ринулось 
на постройки, как гигант, 
ская струя огнемета, вы
жигая все на своем пути.
А началась трагедия с 

маленького костерка иа бе
регу Томи (не то мусор 
жгли, не то палы пустили.). 
В тот день штормовой ветер, 
разогнавшийся по необозро!- 
,мой глади реки, ломал ста
рые тополя, срывал с домов 
водосточные трубы. И мл- 
ленький костерок, подхва
ченный его порывом, распла
стался на старом- заборе, 
имгновенно воспламенив су. 
хие доски. Пламя за^гудело, 
скручиваясь в жгуты. Под
прыгнул на месте от взор- 
вавшегрся в нем бензина 
стоявший рядом металличе
ский гараж...

И с этой .минуты ураган- 
ный ветер стал размахивать 
огнем над всеми домами, тес- 
НИВ1ШИМИСЯ между ул. Мель, 
ничной и Войкова. Сшюе 
мощное дутье пламени шло 
по переулку Сухоозерному. 
Ветер приподни.мал желез
ные листы крыш, загонял 
под них огонь, и пламя мгно
венно переползало на дру- 
гую сторону,' обрушивая 
стропила, крылеч1ки, веран
ды. Летели по небу листы 
шифера. Старые высокие 
тополя загорались в вышине, 
как факелы, но тот же ветер 
сбивал с них огонь, переки
дывая ветки и головешки на 
дальние дома.

Два пятиэтажных кирпич
ных общежития завода из
мерительной аппаратуры, 
стоящие за дорогой, как бы 
на обочине огненного пото. 
ка, были опалены таким жа
ром, что казалось, вот-вот 
вспыхнут оконные проемы. 
А возле горевших деревян
ных домов лежали телеви. 
зоры, холодильники, матра
цы. И люди дриннмали вы. 
кндьшаемые из окон вещи.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

оттаскивали их на дорогу, 
загораживая от огня желе
зом.

Пожарные не успевали 
сбить пламя с одного дома, 
как за их спиной вспыхи
вал другой. .Машины, рас
ставленные вдоль ошя, на
гнетали в рукава воду, но 
этих струй было недостаточ
но. По реке подошли три 
теплохода, тоже принявшие 
и а борт рукава и погнавшие 
тугие струи ка огонь. Кур
санты военного училища свя
зи. разбирали за(5оры.

Утром следующего дна 
б>1'1ьдозеры. разравнивали 
пепелища, сгребая в кучу 
дымящиеся доски и бревна, 
приминая гусеница'ми угли. 
Только один зеленый домик 
но переулку Сухооэерному, 
7, обошли бульдозеры. С 
развороченной ирьипей и 
обгорелыми стрюпялами он 

■все же сохранялся, хотя по
горельцы из него выезжали.

— У меня такое ощуще
ние, — говорит глава семьи 
Иван Аликаев,, — что по
жарные не научены тому, 
как гасить маленькие дома. 
У нас крыша была желез
ная, поливают ее из шлан
гов, а огонь на чердаке. 
Сам залез, сорцал железо, 
чтобы вода внутрь пошла. 
Вот и не сгорели дотла. По- 
жарные молодые, может, не- 
обученные?..

■ - Первое пламя накрыло

половину у-чицы, — ВСПО-МИ- 
нает Анатолий Харламов, 
помогавший paoiMaTbiBaTb 
шланги для теплоходов. — 
Раньше в Томске был спе
циальный пожарный паро
ход с моюцнымн водометны. 
мн .установками. Его струи 
достали бы до следующей 
улицы. А теперь, что, — не 
нужна такая техника?

Эти вопросы я адреоовал 
мзйору Анатолию Гав.рило. 
•вичу Наумнииу, возглавив
шему в первые минуты ру
ководство ло тушению по- 
жара.

— В тот субботний день 
у нас было 46 выездов на 
загорания не только в Том. 
оке, но и в окрестных де
ревнях. Везде бушевал ве
тер. А пожаров в этот день 
произошло девятяадцаггЫ 
Были задействованы абоо. 
лютно все силы. И все же 
их не хватало. Ореди' ту
шивших огонь были и об
щественники, мобилизован
ные милицией, не обучен, 
ные необходимому. Пожар
ный теплоход городу, конеч
но, нужен. А самое глав
ное, это еще раз подтверди
лось, — нельзя позволять 
разводить костры для сжи
гания мусора ИЛИ' уничтоже
ния сухой травы. Огонь не 
прощает беспечности.э. стоилов.

НА (СНИМКАХ: вот что 
осталось от домов.

Фото автора.

Футболисты «Топи» от. 
крыли новый сезон победой 
в матче на Кубок РСФСР 
над новосибирским «Чкалов, 
цем».

Как обышю, первые матчи 
команды прртодят осторож. 
но, с разведки. Постепенно 
территориальное преиму
щество, как и положено, пе
решло к хозяевам поля, а 
гости подали иеокатько 
опасных угловых. На по
следней минуте первого 
тайма казалось, что после 
отличного удара А. Д р о к ^ . 
кина гол неизбежен, но хо
рош был голмипер А. Гри- 
Щин.

Второй тайм протекая в 
ровной игре со взаимными 
возможностями, но счет так 
и не был открыт. Было наз. 
начено дополнительное время. 
Вот ту'т-то, бросив в бой 
свежие, молодые силы — 
Е. Ялкетмана и Д. Проко
пенко, — тренер томичей 
Б. Фальковский оказался 
прозорливее своего коллеги,. 
Когда матч начал клониться 
к .ничьей, а игтроки вроде, 
бы были согласны к после*, 
матчевым пенальти, дгеткий 
удар Д. Прокопенко позво.

лил «Томи» вырвать побе
ду.

Наш следующий кубковый 
соперник — «Ангара» из 
Ангарска.

Послематчевое резюме 
Б. ФАЛЬКОВСКОГО:

—Игра нашей команды 
для начала сезона еще сы
ровата, но в этом поединке 
«Томь» оказалась немного 
.удачливее своего соперни
ка. Теперь для нас глав
ное — хорошо провести три 
стартовых выездных матча 
парвеяства.

Результаты остальных 
матчей 1/32 финала Кубка 
РСФСР в 10-й зоне:

«Торпедо» (Рубцовск) — 
«Прогресс» (.Бийск)—2:0.

«Шахтер» (Леншюк-Куз. 
нецний)—«Металлург» (Но. 
вокузнецк) — 2:1.

«Автомобилист» (Крас
ноярск) — «Ангара» (Ая. 
гарск) — 0:1.

«Селенга» (Улан-'Удэ) — 
«Локомотив» (Ч|ита) — 7-8 
( 2 :2 ).

«Металлург» (Алдан) — 
«Ам1ур» (Комсомольск)+ : —. 
«СКА» (Хабаровск) — 
«Дуч» (Владивосток) —0:1.

В. КОРШУКОВ.

профессия — журналист
Кафедра журналистики 

филологическшо факультета 
Томского государственного 
университета нм. В. В. Куй. 
бышева извещает, что с 
1990 г. иа отделении журяа. 
листики дополнительно вво. 
дится заочная форма обуче. 
няя.

Учиться заочно на отде
лении лотнаяистики могут 
работники средств массовой 
информации !(|Коррвопонден. 
ты газет, телевидения и ра
диовещания), работники из- 
дательств (редакторы, 'кор
ректоры, подчитчики).

Абитуриенты, избравшие 
специальность «Журналис
тика», сдают вступительные 
экзамены по русскому язы
ку и литературе (сочинение), 
русскому языку и литерату. 
ре устно, история СССР, До 
вступительных экзаменов

абитуриенты (за исключени
ем членов Союза журналис
тов СССР) проходят твор
ческий конкурс, включающий 
в себя вьшолнеяие творчес
кой работы, и собеседование.

Творческий |КОНцурс |для 
абитуриентов. избравших 
очную ферму обучения, про
верится с 10 по 14 июля, 
вступительные экзамены — 
начиная с 16 июля.

Творческий конкурс для 
абитуриентов, поступающих 
на заочное отделение, про
верится с 13 по 15 августа, 
вступительные экзамены — 
с 16 августа.

Адрес отделения журяа. 
листики филологическото фа
культета ТГУ: 634050,
Томск, пр. Ленина, 66. 
Телефоны 22-42.42,
22-57-64.

ПОМОЧЬ СЛЕДСТВИЮ

10 мая в 10 часов в зале 
заседаний с(блиспол1нама 
(пл. им. В, И. Ленина, 6) 
созывается 1.я сессия город-

де-окого Совета народных 
цутатов XXI созыва.

На рассмотрение сессии 
выносятся утверждение
временного регламента Со

вета и орган.изационные во. 
просы.

Приглашаем принять
участие в работе сессии на
родных депутатов СССР. 
РСФСР, областного Сове
та и руководителей пред, 
приятий и общественных ор
ганизаций.

Следственная гручта про
куратуры Томской области 
обращается ко воем гражда
нам с просьбой оказать по. 
мощь в установлении место, 
нахождения видеомагннйо- 
фопов марки «'Электроника 
ВМ-12»: № 21972, продан в 
магазине «Электроника» 28 
июня 1988 года, № 29247, 
продал в магазине «Электро
ника» 1 декабря 1988 года, 
М  30362, продан в магази
не «Электроника» 1 декабря 
1988 года, № 35135, продан 
в магазине «Электроника» 24 
января 1989 года.

По имеющимся данным, 
'Видеомагнитофоны бьшг пе- 
репроданы на вещевом 
рынке в г. Томске в период 
1988 — 1990 1г.

У|бедительная просьба к 
лицам, во владении которых 
находятся указанные видео
магнитофоны, сообщить в 
прокуратуру Томской облас. 
ти т. Федько А. Н. по теле
фону 22-36-01.

Негативных последств'ий 
для граждан, приобретших 
вышеперечисленные ввдео- 
матитофоны, не будет.

Редактор Э. В .  БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 мая. «Фанат» — 9 , Ю-40 

12-20, 17-30, 19-20, 21-10. «Ста
линград» (две серии) — 14.

имени М. ГОРЬКОГО
«® а«ат» — 9. 10-50, 

12-40. 14-30. 16-20. 18-10, 20. 
21-50, «Груз-300» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40. 15-20, 17, 18-40,
^ -2 0 , 22. «Витебское дело» 
(фильм 1-й «Преступление»)— 
8-30. 10-15, 20. '

«ОКТЯБРЬ»
8 мая. «Идеальное преступ- 

ление» — 9. 10-50, 12-30.14-20, 
16, 18. 19-50. 21-40. «ГУ-ГА» 

8-40, 11, 13-30. 
16, 16-30, 21. Видеозал: «Воло- 

~  11, 21. «Апокалипсис 
сегодня» — 13-10. 18-30. «Же
стяной барабан» — 15-40.

«ПИОНЕР»
8 мая. «М ам ^ я  ж ив» — у, 

10-40, 12-20. «С екретная иис- 
14, 15-50. «Кингсайэ»

— 17-40, 20.
вмени И. ЧЕРНЫХ 

8 мая. «М ужчнны-проказни- 
8- 10-80, 12-40, 16-20. 

18-10, 20. 21-40. «Собака» оста
новивш ая войну» — 14-30

«СИБИРЯК»
8 мая. «Пугало из чердачно- 

~  0-^0. «Круглян- 
“  ^'‘-20. 18. «и 

люблю - ^ я ,  апрель , апрель!»
— 11, 12-40, 17-40, 19-20. 21

ВИДЕОЦЕНТР
8 мая. Мультфильм «Полет 

~  10-20. «Кругляи- 
ский моет» — 12, 14. 18. 18, 20.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

ВНИМАНИЮ ЗРИТЕЛЕЙ!
В связи с болезнью Алея, 

сея Глызина его концерты 
отменяются.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕ, 
т а  и  ВЫПУСКНИКИ 
ШКОЛ м  (ПТУ!

В Томском областном 
центре профориентации мо
лодежи начинает работать 
справочный телефон, по ко
торому вы можете получить 
иитересующую вас инфор
мацию о мире профессий, 
учебных заведениях г. Том
ска И Томской области, 
записаться на консультацию 
к психологу-прсфконсультан- 
ту по поводу выбора профес
сии.

Время работы — с 17 до 
20 часов ежедневно, кроме 
су|рботы |и воскресенья. 

Телефон 22-41.29. 
Томский центр профори- 

ентации молодежи.

Автообъедяненне «Союз- 
томскмелиостройтранс» ME. 
НЯЕТ новые 
Т.130Б, ВС.22 
«ЗИЛ.431410»
«УРАЛ.5557» ’ 
самосвалы «КамАЗ.5511».

Адрес 'Предприятия:
634027, Томок, ул. Мосто
вая. 4.

трактор 
на шасси 

самосвал 
на новые

Томское карьероуправле. 
Пне ПРОДАЕТ две автома
шины «БелАЗ» (выпуск 
1987 года).

Обращаться: г. Томск,
■Московский тра'кт, 109. 
1карьероу1правле1ние. Телефон 
44-03-42.

КООПЕРАТИВ «МЕХА. 
НИЗАТОР» ПО «АГРО. 
п р о м с т р о й » производит
1мант£ин-демонтаж и переба- 
’3HpoBiQr башенных кранов. 
Расчет — по договору.

Обращаться: 
ул. Шввчекио, 
44.62.47.

г. Томск, 
64. Тел.

Центр НТТМ «Поиск» 
РЕАЛИЗУЕТ бланки бух. 
галтерских документов.

Справки по телефону 
23-16-90. Наш адрес: 
634050, Томск, ул. Дзер. 
жинского, 20.

СТОЛОВАЯ Мя 3 ТТС
№ 1 приглашает на работу: 
мойщиц посуды, сборщиц 
посуды, калькулятора, по. 
вара.

Справки по тел. 22-60-90, 
22-36.43, 21-41-03.

8 мая. «Мари... Апрель...
Париж...» — 19.

9 мая. Закрытие 131-го те
атрального сезона. «Ж орж Даи- 
ден, или Одураченный муж» —. 
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
9 мая. «Золотой клю чик, или 

Приклю чения Буратино» — 15
КУКЛЫ и  АКТЕРА

^^9 мая. «Волк и козлята» _

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
УНИВЕРСИТЕТА

10 мая. Премьера «Ванька- 
Каин» — 20. Спектакль лите
ратурно-художественного теат
ра ТГУ. Режиссер — В. Беке
това. Тел. 23-21-83.

онкуасы
Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 

Трудового Красного Знамени госудгаственный уинвер- 
ентет им. В. В, Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на за1М1вщение ваиавгпйлх должностей профессороно- 
преподавательокого состава:

®8ведующих кафедрами; полуп|ровО|Дни<ко1вой электро
ники, 1Л1Ш!кла1ДНой матемаггики;

профессоров кафедр; фишгческой механики, истории 
ОООР досовепшаго периода;

доцентов кафедр; государственного права, уголовного 
««алитичеокой химии, уголовного процесса оога- 

н и че^ й  химии, фижчеокой и коллоидной химии (2) 
д а ^ о в ед ^ я , т е а д  функции, радиофизики, нваятоЦ  

и фотоиики, прикладной математики (2), 
история для естественных факультетов 

истории для гуманитарных

кафедр) нсурналистики (2), 
матв1)1 атики, оптико-элек. 

^стам и дистанционного зондирования, техни-

веков, политической истории для гума- 
*̂ Р®̂ '8ЗДной газовой динамики и

‘̂ делении (русского языка и литерйлуры, яемедкого языка); ™ «va и
ассистентов кафедры политэкономии.

конкурс принимаются в  течение меся. 
объявления в газете по адр^у- 

^ (Ж О , Томш, пр. Ленина, 36. университет,

Объ^^г?™ » проектно-ремонтно-строительное
О в Ж ^ Е Т  К О Н к Й с Т *  ®Томскавтодор»
жности заместителя главного бухгалтера. ^
г о л у к а з а т ь ;  фамиишю, имя, отчество, 
год рюяадения, образоваане, специальность, место пабо 
ты и должность, стаж работы в данной должности. ^

®®™ ^«я-аике1ы  щданимаются в течение 15 дней со 
^ я в л е н и я  в газете то 

19. Оправки по

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Кшююшй магазин подписных изданий «Томск» просит 

м д^ чи к ов  выкупить следующие тома подписных^зда.

Д. Гранин, 4-й том;
Б. Пастернак, 2-й том;
Долматовский, 1-й, 2-й тома;
Достоевский, 6-й том;
Библиотека учителя, 20-я книга;

молодой семьи (в 4.x томах), 4-й том (по.
Ушинский, 5-й том;
Нюрнбергокий процесс. 3-й том;
^ е з в и  органов дыхания, 1-й, 2-й тома- 
Б п ^ о т е к а  (учителя математики, 6-я книга- 
Библиотека воспитателя детского сада, 9-н к^вига.

4 4 ^ в Т м  Елизаровых, 17. Тел.

м е ж о т р а с л е в о й  ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ
ПЕНТр‘п Р и 'т п н  т о м с к и й  РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР ПРИ ТПИ объявляют прием руководителей и 
отецн^стов нар<^ого хозяйства на курсы повышения 
квал^икации в 1990 году по следующим нащ)авленням;

ин^рматика и вычислительная техника — с 12 то-

порошковая металлургия и напыленные покрытия — 
с 14 мая;

восстановление и упрочнение деталей машин и меха, 
ниэмов — с 14 мая;

'роботопрехника — с 24 сентября; 
робототетаолопия и гибкие произведетвенные онсте- 

'Мы — с 24 сентября:
технология машиностроения, металлорежл’щие стан 

«и и инструменты — с 12 ноя(^я: 
тепл|^ергетика цромпредприятий — с 1 октября и 

1У ноября.
Повьшение ивалифи1ка1ции проводится с отрывом от 

производства в течение 1 — 1,5 месяца. На время обуче
ния за слушателями сохраняется средняя заработная 
плата' по осиевному месту работы.

Для специалистов г. Томаса повышение квалификации 
осуществляется также с частичным отрывом от пронз- 
водс1^  по следующим специальностям м направлениям: 

ийтформатика и вычислительная техника (трех У'оовней 
сложности):

^оборудование и техиолошя сварочного производства; 
системы aiBTOMa-пнзвраванногю проектирования в ма'ши- 

ноотроении;
стандэртива1ция и мепролопия:
подготонка резерва для среднего звена управления 

прейприяти'Я1мн;
автоматизированные системы научных исследований и 

'Комплвноных испыгаииЯ:
|микропроцесаорные системы (уцравления; 
совершенствование хазраючета на предприятии (аренда, 

подряд, ,модели хозрасчета, кооперативная ф о ^ а  и др.) • 
совершенствование деотельности каД|ровых служб; 
охрана окружающей .средьг и рациональное природо

пользование;
охрана хруда на производстве (по очраслям);
Исправное состояние и безопасная .эксплуатация паро. 

вых и водогрейных котлов.
Комплектование групп проиэводится на основе письмен, 

ных заявок от предприятий, организаций, НИИ и учебных 
заведений. Длительность и сроки обучения — по дошво. 
рен.ности с предприятиями. Оплата за обучение — по до. 
говорам.

МИПК принимает заквки для организации рювышення 
квалификации я до другим направлениям, необходимым 
для предприятий и организаций г. Томска.

Наш адрес; 634004, ItaMOK. цр, Лепина, 30. МИПК при 
ТПИ. Телефон 49-25-22.

Управление народного об
разования, коллектив учи
телей и выпускников шко
лы № 12 выражают искрен
нее соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти бывшего директора шко
лы

БАИГУЛОВОЯ 
Веры Ф еодосьавны,

Управление охотничьего 
хозяйства облисполкома вы
ражает глубокое соболезно
вание родным и близким в 
связи с гибелью при ис
полнении служебных обя
занностей охотоведа Кожеп- 
никовского района 

ЛИТВИНОВА 
Анатолия Цузьмича.

Коллектив детского психо
неврологического санато
рия выражает глубокое со
болезнование врачу • невро
патологу Э. Ю. Алтынкович 
по поводу смерти матери

АЛТЫНКОВИЧ 
А лександры  Трофимовны,

последовавшей 28 апреля.

Жена, дети, внуки, род
ные и близкие глубоко 
скорбят щ д р д ^ * ^  смерти

Михаила Ф илипповича,
последовавшей после про
должительной болезни.

Вынос тела — В мая из 
квартиры покойного (ул. 
Интернационалистов, 31. кв 
40).

Н А Ш  А Д Р Е С
-И  Т Е Л Е С Р О Н Ы

П^немнав редактора -

Отаетствамный саиратарь 
31-32-34

f f ® } '" '  -
Отдал партийной жизни -  
21-^8-68, 21-28-42

2®1Тв?зГ'̂ "*"*""'" ”
Энеиомичаский атдал — 
31-48-88. 21-38-44, 21-27-88
А грМ ром ы ш ланны й  отдал 
21-43-75, 21-44-80
Отдал науки  и  учебных 
заведений —
21-33^8, 21-48-85

Отдал информации и

Отдал советского строитальетаа 
и быта — 21-38-58, 21-08-80, 
21-28-80 
Отдел писем —
21-38-85, 21-38-87, 21-37-88 
СГц^ел^^тоиллюстраций —

Общастванная приамиая 
21-38-88
Отдал овъявланий 
21-06-82
Бухгалтер по гонорару — 
31-42-38
Касса —  21-47-91 
Областная ж урналистская 
организация — 21-28-90
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